
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

До 10% проданных в этом году 
электронных полисов ОСАГО 
могут содержать недостовер-
ные данные. Их предостав-
ляют страховым компаниям 
без ведома автовладельцев 
посредники, добивающиеся 
для себя минимальной цены 
полиса.

На российском страховом рынке 
получила широкое распростране-
ние новая схема мошенничества с 
электронными полисами ОСАГО 
(е-ОСАГО). Об этом РБК расска-
зали в компании «Ингосстрах» 
и подтвердили еще в пяти круп-
ных страховых компаниях.

Речь идет о том, что компа-
нии-посредники, предлагающие 
водителям услугу оформления 

е-ОСАГО, намеренно подают стра-
ховщикам недостоверные сведе-
ния, добиваясь снижения стоимости 
полиса. Эксперты оценивают долю 
таких полисов примерно в 5–10% 
(250–500 тыс. штук) в структуре 
электронных продаж ОСАГО.

В Центробанке заявили, что 
регулятор «в курсе появления по-
добных схем на страховом рын-
ке». «В настоящее время совмест-
но с представителями страхового 
сообщества вырабатываем ком-
плекс технологических и норма-
тивных мер, направленных на 
предотвращение подобных про-
явлений», — говорится в заявле-
нии ЦБ, поступившем в РБК. Там 
также отметили, что нужно опове-
щать автовладельцев «о негатив-
ных последствиях, которые могут 
возникнуть после обращения к та-
кого рода посредникам».

По результатам опроса РБК, 
который охватил топ-10 россий-
ских страховых компаний по объ-
ему страховых премий в сегменте 
ОСАГО (данные ЦБ за первое полу-
годие 2017 года), наличие пробле-
мы с недобросовестным оформле-
нием полисов е-ОСАГО подтвер-
дили в «РЕСО-Гарантии», «Альфа-
Страховании», «Росгосстрахе», ВСК 
и МАКСе.

В «Ренессанс Страховании», 
«Югории», «Согласии» и СОГАЗе 
не ответили на запросы.

В Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА) также подтверди-
ли, что с популяризацией е-ОСАГО 
страховые компании начали чаще 
сталкиваться со случаями предо-
ставления недостоверных данных 
при оформлении полисов.

«Мошенники начали массово 
приобретать электронные по-

лисы ОСАГО (е-ОСАГО), оформ-
ляя их на наиболее дешевые по 
стоимости полиса модели авто-
мобилей с низкой мощностью 
и  в  регионе, где самые низкие 
коэффициенты, но указывая 
регистрационный номер и VIN 
(идентификационный номер 
транспортного средства) реаль-
ного покупателя. В результа-
те за полис мошенники платят, 
условно говоря, 1000 руб. За-
тем они изменяют с помощью 
фоторедактора данные водите-
ля в полисе в соответствии уже 
с его регионом и моделью авто и 
продают его покупателю, услов-
но, за 15 тыс. руб. в зависимости 
от региона, а разницу кладут себе 
в карман», — рассказал генераль-
ный директор «Ингосстраха» Ми-
хаил Волков.
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АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Потери владельцев сгоревше-
го в воскресенье торгцентра 
«Синдика» составляют ми-
нимум 5,5 млрд руб., потери 
нескольких сотен арендато-
ров — еще минимум 6 млрд 
руб. Новый ТЦ на месте сго-
ревшего будет построен через 
полтора года.

Все пропало

Пожар в строительном торговом 
центре «Синдика» на 65-м кило-
метре МКАД охватил 55 тыс. кв. м, 
сообщили в главном управлении 
МЧС России по Московской обла-
сти. Возгорание было зафиксиро-
вано в воскресенье, 8 октября, око-
ло 15:00; открытое горение было 
ликвидировано только к семи утра 
понедельника. Торговый центр в 
результате выгорел полностью. 
В качестве одной из версий сей-
час прорабатывается возможный 
взрыв газового баллона в одном из 
автомобилей на подземной авто-
стоянке. По словам источника РБК 
в областном МЧС, незадолго до 
взрыва на стоянке прозвучал хло-
пок. Эту же информацию озвучил 
и источник в Центральном регио-
нальном центре МЧС. При этом о 
поджоге говорить пока рано, ска-
зали собеседники РБК.

Торговый центр был построен 
в 2014 году на месте строительно-
го рынка и принадлежит холдин-
гу «Синдика», подконтрольному 
семье сенатора от Кабардино-Бал-
карии Арсена Канокова (в послед-
нем рейтинге Forbes «200 богатей-
ших бизнесменов России» занимает 
191-е место с состоянием $500 млн).

Стоимость строительства зда-
ния торгцентра в 2014 году в са-
мом холдинге «Синдика» оцени-
вали в 5 млрд руб. 
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Глава Российского союза автостраховщиков Игорь Юргенс неоднократно заявлял, что страховщики не могут проверить подлинность данных 
при оформлении e-ОСАГО 

Т Р А Н С П О Р Т   Как мошенничают с электронными полисами ОСАГО

Базовая несостыковка

Леонид Исаев,
арабист, старший 
преподаватель 
Высшей школы экономики

С чем уехал из России 
король Саудовской 
Аравии
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Почему «Матч ТВ» решили передать 
в управление сооснователю Comedy Club

Р Е Й Т И Н Г
ОНФ обнаружил сверхдорогие 
автомобили в закупках 
госкомпаний

П А Р Т Н Е Р Ы
Россия впервые с 2012 года 
сократила финансовую 
поддержку других стран

с. 12 с. 4 с. 11 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 09.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 29.09.2017

Курсы 
валют ЦБ
10.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 09.10.2017, 20.00 мск

1132,45 
пункта

$424,0 
млрд
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Новым главой региона назначен Александр Бурков

В Омск 
справедливости ради
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ДМИТРИЙ ЛЕВИН

Президент назначил временно 
исполняющим обязанности 
губернатора Омской области 
депутата от «Справедливой 
России» Александра Бурко-
ва. Его называют одним из 
сильнейших оппозиционных 
политиков, а его назначение — 
вызовом для партии.

 Партийный технолог

В понедельник, 9 октября, пре-
зидент Владимир Путин принял 
отставку «по собственному жела-
нию» губернатора Омской обла-
сти Виктора Назарова. На его ме-
сто был назначен депутат Государ-
ственной думы от «Справедливой 
России» Александр Бурков.

Новый глава Омской области 
никогда не работал в этом регио-
не: он родом из Свердловской об-
ласти, где с 1994 года был депута-
том местного законодательного 
собрания, а затем заместителем 
председателя правительства об-
ласти. Бурков — опытный поли-
тик: он участвовал в выборах гу-
бернатора Свердловской области в 
1999 году, ему даже удалось выйти 
во второй тур, где он проиграл Эду-
арду Росселю. В 2007 году Бурков 
был избран депутатом Госдумы V 
созыва от «Справедливой России», 
после этого он еще дважды пере-
избирался в нижнюю палату.

Осенью 2017 года Бурков уча-
ствовал в специальном семина-
ре в Сочи, организованном РАН-
ХиГС при поддержке Кремля для 
подготовки кадров на губернатор-
ские посты.

Бурков считается главным тех-
нологом «Справедливой России», 
отметил источник РБК, близкий к 
руководству партии, — он занима-
ется финансами, выборными кам-
паниями, штабами, партийной 
учебой. «После последних выборов 
в Думу в 2016 году на него многие 
были обижены, поскольку он вы-
делял мало денег на кампании, из-
за чего часть кандидатов от партии 
не смогли переизбраться в новый 
созыв», — отметил собеседник РБК.

При этом начиная с 2013 года у 
справедливороссов, как и у других 
парламентских оппозиционных 
партий, был свой представитель в 
губернаторском корпусе: Констан-
тин Ильковский в 2013 году стал 
врио главы Забайкальского края, 
затем победил на губернаторских 
выборах, но в 2016 году покинул 
пост по собственному желанию. 
При этом в регионе был серьезный 
дефицит бюджета и задержки по 
зарплатам, краевые власти крити-
ковались за проблемы с переселе-
нием граждан из аварийного жи-
лья после наводнения 2013 года. 
Место Ильковского заняла Ната-

лья Жданова из «Единой России», 
и фактически год среди глав регио-
нов не было представителя «Спра-
ведливой России».

Назначение Буркова может 
быть связано именно с этим, ска-
зал РБК источник, близкий к ру-
ководству партии. «Миронов был 
обижен, что с Ильковским не по-
лучилось, с ним у него были раз-
ногласия, — рассказал источник. — 
А по неформальному правилу за 
каждой парламентской оппози-
ционной партией закреплено по 
одному губернатору. Область, ко-
нечно, тяжелая, но у партии вряд 
ли был выбор при определении 
региона».

По словам другого источника 
РБК в партии, лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов вел 
переговоры с Кремлем о назначе-
нии представителя партии губер-
натором с конца прошлого года. 
В «Справедливой России» знали, 
что получат губернаторскую кво-
ту, но ранее речь шла о дальних 
регионах (например, о Чукотке), 
добавил источник. По его словам, 
Бурков в хороших отношениях с 
администрацией президента, но 
в большей степени его кандида-
тура — это решение партии. 

Тест для «Справедливой 
России»

Омская область является одним из 
депрессивных в социально-эконо-
мическом плане регионов. В сентя-
бре 2017 года госдолг региона со-
ставил 38,4 млрд руб. Департамент 
социологии Финансового универ-

ситета при правительстве России 
в начале 2016 года называл Омск 
одним из худших городов страны 
по качеству жизни.

Поэтому назначение Бурко-
ва — это в первую очередь тест для 
справедливороссов, полагает по-
литконсультант Дмитрий Фетисов. 
«Если они провалят работу в тяже-
лом регионе, то могут забыть о сво-
ем существовании с учетом пар-
тийного кризиса (у партии падают 
результаты на выборах, наблюда-
ются конфликты в региональных 
отделениях и отток спонсоров). 
Кроме того, Миронов «убрал» из 
Москвы основного претенден-
та на свое место. Причем не воз-
ражал, чтобы его отправили в де-
прессивную область», — рассказал 
РБК эксперт. По его мнению, Бур-
ков — мастер аппаратных интриг, 
но он вряд ли справится с ситуа-
цией в Омске, так как он «не ней-
трализует конфликты, а всегда их 
провоцирует».

Омскую область нельзя назвать 
самым тяжелым регионом, гово-
рит глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. 
«Это регион-середняк. С одной 
стороны, с потенциалом в про-
мышленной области, с другой — 
пострадавший от перевода пла-
тежей нефтеперерабатывающего 
завода в другие регионы», — пояс-
нил он РБК (региональные власти 
регулярно поднимают тему о необ-
ходимости перечисления налогов 
от Омского НПЗ в местный, а не в 
федеральный бюджет).

Политолог Аббас Галлямов на-
зывает Буркова одним из самых 

сильных справедливороссов, по-
скольку тот много лет занимает-
ся организацией выборов и рабо-
тает «на земле», понимает функ-
ционал местных административ-
ных аппаратов, знает их сильные 
и слабые стороны и региональные 
отличия. Эксперт считает, что для 
президента назначение губерна-
торов от оппозиционных парла-
ментских партий — правильный 
ход, поскольку тем самым Влади-
мир Путин демонстрирует свой 
надпартийный статус. «Но в стра-
тегическом смысле избиратель все 
больше убеждается в том, что ни-
какой разницы между парламент-
ской оппозицией и единороссами 
нет, а значит, свое недовольство он 
может выразить, только поддер-
жав несистемную оппозицию, — 
рассуждает Галлямов.  — Таким 
образом, бенефициаром назначе-
ния парламентских оппозиционе-
ров в итоге оказывается Алексей 
Навальный».

Проблемы 
предшественника

Предшественник Буркова Виктор 
Назаров был назначен губерна-
тором Омской области в мае 2012 
года, сменив на этом посту Леони-
да Полежаева, который возглавлял 
регион в течение 20 лет. В 2015 году 
Назаров победил на выборах главы 
области, получив 60,02% голосов. 

О том, что Назаров в списке 
глав регионов на отставку в рам-
ках осенней ротации, сообщал 
11 сентября телеканал «Дождь» со 
ссылкой на три близких к Крем-
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Александр Бурков, считающийся мастером аппаратных интриг, вряд ли удержит в руках 
непростую ситуацию в Омской области, отмечает эксперт
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Губернатор Кемеровской области получил отсрочку до марта

Тулеев дождется президентских выборов
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Кремль решил оставить губер-
натора Амана Тулеева во главе 
Кемеровской области до марта 
2018 года. Это условие поли-
тического и внутриэлитного 
баланса в регионе, рассказали 
источники РБК.

Пока не уходит

В администрации президента при-
нято решение оставить губерна-
тора Кемеровской области Амана 
Тулеева во главе региона до мар-
та 2018 года, до окончания выбо-
ров президента, рассказали РБК 
два источника, близких к Кремлю.

Кремль не захотел нарушать 
сложившийся за время правления 
Тулеева расклад сил в регионе пе-
ред президентской кампанией, го-
ворит один из собеседников РБК. 
Губернатор болен, но его нахожде-
ние во главе региона сохраняет по-
литический и внутриэлитный ба-
ланс, поясняет он.

В  мае 2017 года 73-летний гла-
ва Кемеровской области перенес 
операцию на позвоночнике, кото-
рая была проведена в Германии. 
С 11 июня Тулеев проходил посто-
перационную реабилитацию в ке-
меровской больнице, но затем был 
переведен в Москву. 12 августа Ту-
леев вернулся в Кемерово. 22 авгу-
ста он вышел на работу, куда при-
был в инвалидной коляске.

Уйти в отставку раньше мар-
та 2018 года Тулеев может толь-
ко в случае резкого ухудшения со-
стояния здоровья, говорит один 
из близких к Кремлю источ ников 
РБК.

Даже при слабом здоровье он 
гарантированно обеспечит высо-
кий процент голосования за Вла-
димира Путина, добавляет другой 
источник РБК.

Сам Владимир Путин еще не 
объявлял о своем участии в выбо-
рах, но планы кампании в Кремле 
верстаются под него, ранее расска-
зывали собеседники РБК.

Решение по Тулееву будет при-
ниматься после выборов прези-
дента, говорят оба собеседника 
РБК. После выборов его не оставят, 
а с почетом проводят на пенсию, в 
свою очередь, уверен один из со-
беседников РБК, близкий к Крем-
лю. Решать будут финансово-про-
мышленные группы, предприятия 
которых представлены в регионе, и 
сам Тулеев в зависимости от того, 

сочтет ли он, что здоровье позво-
ляет ему и дальше руководить ре-
гионом, спорит другой источник 
РБК. Путин с уважением относит-
ся к главе Кузбасса и будет ориен-
тироваться на его мнение в этом 
вопросе, продолжает он.

В Кузбассе находится крупней-
шая угольная шахта в России «Рас-
падская», которая принадлежит 
Evraz Александра Абрамова, Алек-
сандра Фролова и Романа Абрамо-
вича. Добычу угля в регионе ведут 
также «Мечел» («Южный Кузбасс»), 
«Кузбассразрезуголь» (УГМК), СУЭК 
Андрея Мельниченко и Кузбасская 
топливная компания (КТК, контро-
лирует Игорь Прокудин). Добыча 
угля в Кемеровской области в ян-
варе—августе 2017 года выросла на 
7,6% и составила 159,5 млн т.

В августе первый замглавы ад-
министрации президента Сергей 
Кириенко, отвечая на вопрос жур-
налистов, не планирует ли Кремль 
заменить губернатора Кемеров-
ской области, ответил отрица-
тельно, добавив, что Тулеев — «это 
один из самых авторитетных рос-
сийских губернаторов». 

Список преемников

В Кремле предварительно готов 
шорт-лист возможных сменщиков 
Тулеева, рассказали два других со-
беседника РБК, близких к Кремлю.

В их числе мэр Нижнего Тагила 
Сергей Носов и губернатор Челя-
бинской области Борис Дубровский, 
говорит один из источников РБК. 
Кандидатуру Носова могут лобби-
ровать московские власти, поясняет 
он. Мэр Нижнего Тагила считается 
потенциальным конкурентом близ-
кому к столичным властям губер-
натору Свердловской области Евге-
нию Куйвашеву, и перевод Носова 
в другой субъект нейтрализовал бы 
эту угрозу, говорит собеседник РБК. 
В свою очередь, Дубровского, по 
словам источника, поддерживает 
внутриполитический блок Кремля.

Еще одна кандидатура — совет-
ник президента, ответственный се-
кретарь оргкомитета Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума Антон Кобяков, 

рассказывает другой близкий к ад-
министрации президента собесед-
ник РБК. Кобяков в период с 1999 
по 2005 год работал заместителем 
губернатора Кемеровской области, 
затем заместителем гендиректора 
Объединенной угольной компании 
«Южкузбассуголь». Он пользуется 
поддержкой главы кремлевской 
администрации Антона Вайно, 
уточняет источник РБК.

Ранее «Коммерсантъ» сообщал, 
что в числе претендентов на место 
Тулеева находятся Сергей Носов и 
депутат Госдумы от Кемеровской 
области Дмитрий Исламов. Источ-
ники РБК, близкие к руководству 
региона, в свою очередь, называли 
главу Новокузнецка Сергея Кузне-
цова и первого заместителя Туле-
ева Владимира Чернова.

Аман Тулеев  — один из трех 
оставшихся в России губернато-
ров, которые руководят региона-
ми с 1990-х годов. Губернатор Ке-
меровский области находится во 
главе Кузбасса с 1997 года.

Кремль решил оставить Тулее-
ва, потому что он имеет высокий 
рейтинг и способен обеспечить вы-
сокий результат на президентских 
выборах, считает политтехнолог 
Дмитрий Гусев. Феномен Тулее-
ва в том, что он «играет в договор-
ной матч с олигархами в регионе, 
но при этом ему удается сохранить 
имидж защитника народа». За это 
его и ценит федеральный центр, 
резюмирует эксперт.

В решении Кремля оставить Ту-
леева сыграли роль его авторитет, 
которым он пользуется на феде-
ральном уровне, и нежелание вла-
сти демонстрировать новые подхо-
ды к кадровой политике на терри-
тории Кузбасса, считает политолог 
Михаил Виноградов. 

При участии  
Светланы Бурмистровой

В Кремле предварительно готов шорт-лист 

возможных сменщиков Тулеева. В их числе мэр 

Нижнего Тагила Сергей Носов и губернатор 

Челябинской области Борис Дубровский,  

говорит один из источников РБК

лю источника. Близкий к властям 
региона источник накануне под-
тверждал РБК планирующуюся до-
срочную отставку омского губер-
натора. «Виктор Иванович всё», — 
говорил он.

Назаров не раз попадал в списке 
губернаторов «на вылет» в рейтин-
гах, в частности, «Минченко кон-
салтинг» и АПЭК. Он был слабым 
управленцем, не имел ни сильной 
консолидированной команды, ни 
ярких успехов на губернаторском 
посту, объяснил политолог Ростис-
лав Туровский.  «Все считали Наза-
рова фигурой уходящей и, не осо-
бенно стесняясь, боролись за его 
место», — рассказал он, отметив, 
что на пост главы региона претен-
довали и депутат Госдумы Андрей 
Голушко, и замгубернатора Влади-
мир Компанейщиков.

Политолог Виноградов назы-
вал отставку главы Омской обла-
сти давно ожидаемой и связывал 
с «капризными элитами, способ-
ными любую неудачу губернато-
ра раздувать и масштабировать». 
Кроме того, у Назарова были про-
блемы с низкими результатами 
«Единой России» в регионе. Об-
ласть входит в «красный пояс», 
традиционно на выборах в Омске 
коммунисты показывали  близкие 
к единороссам результаты на вы-
борах в  сех уровней.

«Высокая кадровая текучка, 
низкие социально-экономиче-
ские показатели, высокий уро-
вень социальной депрессии жите-
лей, ожесточенные межэлитные 
конфликты, низкий рейтинг «Еди-
ной России» в регионе и высокий 
рейтинг КПРФ. Решить эти про-
блемы Назарову не помогло даже 
покровительство со стороны [пре-
зидента Сбербанка] Германа Гре-
фа», — перечислил политконсуль-
тант Фетисов. По его мнению, на 
фоне всех этих проблем отставка 
Назарова ожидалась давно, одна-
ко с ней могли затянуть из-за кон-
сультаций по фигуре преемника. 

При участии Марии Макутиной,  
Веры Холмогоровой
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ОНФ составил «Индекс расточительности»

Госзакупки открывают двери 
дорогих машин
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

ОНФ составил «Индекс расто-
чительности» госкомпаний 
на основе их тендеров на за-
купку автомобилей. Связан-
ные с государством структуры 
«фактически бесконтрольно» 
закупают дорогие иномарки, 
уверены в движении.

Любят Mercedes

Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) составил «Индекс расточи-
тельности» (есть у  РБК), в  кото-
ром проанализированы закупки 
в 2017 году дорогих автомобилей 
госкомпаниями и структурами, за-
нимающимися господрядами. РБК 
проверил рейтинг ОНФ по  базе 
«СПАРК-Интерфакса» и другим ис-
пользованным при его составлении 
источникам.

Возглавил «Индекс расточи-
тельности» Mercedes-Benz S-560 
за 11,2 млн руб., который заказала 
страховая компания «ВТБ Страхо-
вание» (на 100% принадлежит ПАО 
«ВТБ», 60,93% голосующих акций 
которого, в свою очередь, принадле-
жат Росимуществу). Салон иномар-
ки должен быть декорирован ко-
ричневым полированным корнем 
ореха, оснащен сиденьями с функ-
циями массажа и панорамной кры-
шей с  электроприводом, следует 
из тендерной документации.

Два представительских Merce-
des Benz S-500 стоимостью 8,4 млн 
и 7,7 млн руб. приобрели Самарская 
сетевая компания и  «Башспирт», 
100% акций которой принадле-
жат Минземимуществу Республи-
ки Башкортостан. Для энергетиков 
машина закупалась с  холодиль-
ником в спинке заднего сиденья, 
для «Башспирта» — с функцией аро-
матизации, ионизации и фильтра-
ции воздуха и часами, дизайн ко-
торых разрабатывался для Maybach.

Межрегиональная распредели-
тельная сетевая компания Сибири 
из Красноярского края, связанная 
с «Россетями» и Росимуществом, за-
казала Mercedes-Benz V–Class 250 D 
за 6,4 млн руб.

Другая компания, «Транс-
нефть — Балтика», закупала Lexus 
LX 570 за 6,3 млн руб. Среди зака-
занных опций Lexus — отделка са-
лона из черного дерева шимамо-
ку и  четыре камеры по  периме-
тру автомобиля с системой помо-
щи при движении по бездорожью 
и функцией проекции пространства 
под днищем.

Далее в  рейтинге следуют 
«Коммунарские электрические 
сети» (Toyota Land Cruiser 200 Lux 
Safety за  6,1 млн руб.),   «Газпром» 
(Mercedes-Benz V 250 за  5,6 млн 
руб.), ФГУП «Внешнеэкономическое 
объединение «Промсырьеимпорт» 
(Audi A8L за 5,6 млн руб.), самарская 

компания «Авиаагрегат» и крым-
ская «Севастопольгаз» (Toyota Land 
Cruiser за 5,5 млн руб.).

Автомобиль за 3 млн руб. пона-
добился Большому Санкт-Петер-
бургскому государственному цир-
ку. Марка не указывается.

Составители рейтинга иска-
ли машины через сайт госзаку-
пок. Для проверки связи собствен-
ников компаний с  государством 
в ОНФ пользовались данными На-
ционального бюро кредитных исто-
рий, «СПАРК-Интерфакса», систе-
мы тендеров Seldon и информаци-
ей из открытых источников, расска-
зали РБК в пресс-службе проекта 
ОНФ «За честные закупки».

Тендеры отменяют

6 октября ВТБ отказался от закуп-
ки Mercedes-Benz S-560 за 11,2 млн 

руб.  — лидера рейтинга. «По  ре-
шению руководства «ВТБ Страхо-
вания» данную закупку решено 
не проводить. Информация с сайта 
госзакупок снята», — заявили РБК 
в пресс-службе ВТБ.

Закупку «Авиаагрегатом» Toyota 
Land Cruiser отменили, после того 
как  активисты сообщили компа-

нии, что ее тендер попал в реестр 
«сомнительных закупок», отмети-
ли в ОНФ. «После получения такого 
сообщения заказчики часто реша-
ют самостоятельно отменить закуп-
ку», — объяснили РБК в движении.

Отменили покупку Toyota Land 
Cruiser и «Коммунарские электри-
ческие сети» из Ленинградской об-

ласти. ФАУ «Российский речной ре-
гистр» и ФКП «Чапаевский механи-
ческий завод» отказались закупить 
легковые автомобили за  5,4 млн 
и  3,4 млн руб. соответственно. 
В  «Коммунарских электрических 
сетях» РБК объяснили отказ от за-
купки тем, что «деньги на другие 
нужды понадобились».

Жалуются Путину

Законодательно ограничить чинов-
ников в бюджетных тратах на авто-
мобили впервые в 2013 году пред-
ложил основатель Фонда борьбы 
с коррупцией Алексей Навальный. 
Он предлагал ввести предельный 
лимит в 1,5 млн руб. и организовал 
сбор подписей на сайте «Россий-
ской общественной инициативы» 
(РОИ), где его предложение собра-
ло необходимые 100 тыс. подписей. 
Но рабочая группа при правитель-
стве отказалась вносить предложе-
ние на рассмотрение Белого дома.

В  сентябре 2015 года пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
подписал правительственное по-
становление, вводящее серьезные 
ограничения на бюджетные закуп-
ки для  чиновников, в  том числе 
автомобилей. Автомобили не до-
роже 2,5 млн руб. и  мощностью 
не  более 200 л.с. по  нормативам 
могут себе позволить руководите-
ли и их замес тители федеральных 
госорганов (за исключением глав 
федеральных агентств и их заме-
стителей). Потолок по стоимости 
легковых машин для руководите-
лей федеральных агентств и их за-
местителей составляет 2 млн руб.

Активисты ОНФ занимаются 
анализом госзакупок не  первый 
год, и если в отношении органов 
власти введены определенные нор-
мативы, то в отношении госком-
паний это не сделано. Их закупки 
по-прежнему осуществляются бес-
контрольно, рассказал РБК коорди-
натор проекта ОНФ «За честные за-
купки», депутат Госдумы Антон Гет-
та («Единая Россия»).

Проблему с закупкой госкомпа-
ниями «дорогих, а иногда и сверх-
дорогих автомобилей» в ОНФ под-
нимали в 2015 году во время встре-
чи с  Владимиром Путиным, на-
помнил депутат. «Президент тогда 
поручил подготовить совместно 
с ОНФ и представить предложения 
по внесению в законодательство из-

Самым дорогим автомобилем «Индекса расточительности» стал Mercedes-Benz S-560 за 
11,2 млн руб., оснащенный сиденьями с функцией массажа и панорамной крышей с электроприводом
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Частные компании в рейтинге

В списке ОНФ есть 
несколько компаний, 
в которых федеральные 
и региональные власти 
формально не имеют 
блокирующего пакета 
или не присутствуют 
вовсе: Самарская сете-

вая компания, «Комму-
нарские электрические 
сети», «Севастопольгаз», 
Территориальная гене-
рирующая компания № 2, 
Ново-Рязанская ТЭЦ, 
«Электротеплосеть».
Это компании, которые 

монопольно предостав-
ляют важнейшие услуги 
населению — водоснаб-
жение, электроэнергия 
и так далее — и живут 
за счет оплаты граждана-
ми тарифов, объяснили 
РБК их включение в свой 

список в пресс-службе 
«За честные закупки». 
В ОНФ убеждены, что та-
кие компании, как и го-
сударственные, обязаны 
отчитываться о своих 
закупках публично.
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Самые дорогие автомобили в закупках госкомпаний  
и монопольных поставщиков услуг населению

№ Наименование автомобиля Заказчик Собственники (конечные)  Цена, руб. 

1* Mercedes-Benz S-Class S 560  
4Matic

ООО СК «ВТБ Страхование» 
(Москва)

100% — ПАО «ВТБ» (60,93% голосующих 
акций которого принадлежит 
Росимуществу)

 11 269 967   

2** Mercedes-Benz S-Class S 
500 4Matic L

АО «Самарская сетевая компания» 
(Самарская область)

29% — 5 юридических лиц с Кипра,   
71% — неустановленные акционеры  8 418 200   

3 Mercedes-Benz S-Class S 500  
4Matic

ОАО «Башспирт»  
(Республика Башкортостан)

100% — Минземимущество Республики 
Башкортостан  7 707 627   

4 Mercedes-Benz V–Class 250 D 
4Matic L

ОАО «Межрегиональная 
распределительная сетевая 
компания Сибири» (Красноярский 
край)

57,84% — ПАО «Россети» (которым на 
88,04% владеет Росимущество)  6 479 800   

5 Lexus LX 570 ООО «Транснефть — Балтика» 
(Санкт-Петербург)

100% — ПАО «Транснефть» (100% 
голосующих акций, или 78,17% уставного 
капитала, принадлежит Росимуществу)

 6 367 800   

6* (**) Toyota Land Cruiser 200  
Lux Safety (5 seats) 

ОАО «Коммунарские 
электрические сети» 
(Ленинградская область)

75% — гражданин РФ, 25% — комитет 
по управлению имуществом 
муниципального образования 
г. Коммунар Гатчинского муниципального 
района Ленинградской области 

 6 157 895   

7 Mercedes-Benz V 250 D 4Matic ПАО «Газпром» (Москва)

38,37% — Росимущество,  
10,97% — контролируемое государством 
ОАО «Роснефтегаз»,   
0,89% — контролируемое государством 
ОАО«Росгазификация»,  
26,86% — держатели ADR 

 5 679 155   

8 Audi A8L 3.0 TFSI Quattro L  
Tiptronic

ФГУП «Внешнеэкономическое 
объединение Промсырьеимпорт» 
Минэнерго России (Москва)

100% — Минэнерго России  5 600 000   

9* Toyota Land Cruiser 200  
Executive Black

АО «Авиаагрегат»  
(Самарская область)

100% — ГК «Ростех» и АО 
«Технодинамика» (которые на 100% 
принадлежат правительству РФ)

 5 599 600   

10** Toyota Land Cruiser 200 ПАО «Севастопольгаз» 
(Севастополь)

28,45% — ООО «ВИД-ГАЗ» (принадлежит 
гражданину РФ), 26,53% — гражданин 
РФ, 25% — Фонд государственного 
имущества Севастополя (принадлежит 
правительству Севастополя).

 5 570 000   

11
Toyota Land Cruiser Executive  
Black  
and White (QA) 4.6 AT

ОАО «Государственный научно-
исследовательский институт 
«Кристалл» (Нижегородская 
область)

100% — ГК «Ростех» и АО «НПК «Техмаш» 
(которые на 100% принадлежат 
правительству РФ)

 5 527 000   

12* Легковой автомобиль  
(не менее 370 л.с.) 

ФАУ «Российский Речной Регистр» 
(Москва) 100% – Правительство РФ  5 450 000   

13 Toyota Land Cruiser 200 ФГУП «Управление строительства 
№30» (Республика Башкортостан) 100% — Росимущество  5 437 040   

14 Электромобиль Nissan Leaf АО «Тюменьэнерго»  
(Тюменская область)

100% — ПАО «Россети» (которым  
на 88,04% владеет Росимущество)  4 997 000   

15 Автомобиль ООО «Газпром добыча Кузнецк» 
(Кемеровская область)

100% — ПАО «Газпром» (которым 
на 38,37% владеет Росимущество, 
10,97% — контролируемые государством 
ОАО «Роснефтегаз»  
и ОАО «Росгазификация» (0,89%),  
26,86% — держатели ADR) 

 4 973 640   

16** Audi A8L
ПАО «Территориальная 
генерирующая компания №2» 
(Ярославская область)

52,80% — ООО «Совлинк»  (которое 
через ООО «Софтлинк Холдинг» 
принадлежит двум физическим лицам 
(граждане РФ) — 100%)

 4 736 526   

17** Lexus RX 350 ООО «Ново-Рязанская ТЭЦ» 
(Республика Татарстан)

100% — ООО «Межрегионэнерго» 
(которое на 100% принадлежит двум 
гражданам РФ)

 4 152 000   

18 Mercedes-Benz GLE 350d  
4Matic

ОАО « Арзамасское научно-
производственное предприятие  
«Темп-Авиа»  (Нижегородская 
область)

100% — АО «Корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение»  (которое 
принадлежит Росимуществу)

 3 927 154   

19 Toyota Land Cruiser Prado 150 АО «Транснефть — Приволга» 
(Самарская область)

100% — ПАО «Транснефть» (100% 
голосующих акций, или 78,17% уставного 
капитала, принадлежит Росимуществу)

 3 506 333   

20* Легковой автомобиль ФКП «Чапаевский механический 
завод» (Самарская область)

100% — правительство РФ,  
Минпромторг России и Росимущество  3 506 333   

21 Toyota Land Cruiser 150 ООО «Транснефть — Балтика»  
(Санкт-Петербург)

100% — ПАО «Транснефть» (100% 
голосующих акций, или 78,17% уставного 
капитала, принадлежит Росимуществу)

 3 383 045   

22 Toyota Land Cruiser 150 ФГУП «Космическая связь» 
(Москва)

100% — Федеральное агенство связи 
(которое подведомственно  
правительству РФ)

 3 359 000   

23**  Audi Q5 S tronic 2.0 TFSI 249 ООО «Электротеплосеть»  
(Вологодская область) 100% — три гражданина РФ  3 383 045   

24 BMW 740Li xDrive
АО «Обнинское научно-
производственное предприятие 
«Технология» им. А.Г. Ромашина» 
(Калужская область) 

100% — ГК «Ростех» (которая 
принадлежит на 100% правительству РФ)  3 163 287   

25 Легковой автомобиль
ФГБУК  «Большой Санкт-
Петербургский государственный 
цирк» (Санкт-Петербург)

100% — Министерство культуры России 
(которое подведомственно  
правительству РФ)

 3 150 000   

* Закупка отменена после сигнала активиста.
** Частные компании попали в список, так как монопольно предоставляют важнейшие услуги населению и живут за счет оплаты гражданами 
тарифов, отметили в ОНФ.   
Источник: данные проекта ОНФ «За честные закупки», zakupki.gov.ru, Национальное бюро кредитных историй, «СПАРК-Интерфакс», Seldon, 
открытые источники

менений и установил срок исполне-
ния этого поручения до 1 февраля 
2016 года», — отметил Гетта, посето-
вав, что поправки в законодатель-
ство так и не были подготовлены. 
Единоросс отметил, что фронт про-
должит добиваться введения огра-
ничений на закупку дорогих ино-
марок.

С февраля этого года, по подсче-
там активистов проекта, на «само-
ограничения» в госзакупках пошли 
только 34 госкомпании (это чуть 
больше половины всех госкомпа-
ний России), рассказал Гетта.

Покупки объясняют

РБК направил запросы и связался 
со всеми 28 компаниями из списка 
ОНФ; часть из них объяснила необ-
ходимость приобретения дорогой 
техники.

Начальник отдела по работе со 
СМИ «Тюменьэнерго» Оксана Три-
шина объяснила закупку электро-
мобиля Nissan Leaf за  5 млн руб. 
«принципами высокой социальной 
ответственности» и «вклада в дело 
сохранения окружающей среды». 
В компании планируют начать экс-
плуатацию электромобилей в слож-
ных климатических условиях. Кроме 
того, сумма закупки включает в себя 
таможенные сборы и доставку и мо-
жет быть снижена в ходе торгов.

В отделе закупок компании «Но-
во-Рязанская ТЭЦ» РБК покупку 
Lexus RX 350 за 4,1 млн руб. связали 
с нуждами членов совета директо-
ров компании и добавили, что част-
ная компания не обязана отчиты-
ваться о своих тратах.

В  отделе подготовки и  прове-
дения торгов АО «Транснефть  — 
Приволга», которое в рейтине ОНФ 
значилось как покупатель одного 
внедорожника Toyota Land Cruiser 
Prado 150 за 3,9 млн руб., уточнили 
РБК, что купили два таких автомо-
биля. В компании сказали, что заказ 
внедорожников объясняется «про-
изводственными нуждами» «выез-
жать в отдаленные районы».

ФГУП «Управление строитель-
ства № 30» приобретает Toyota Land 
Cruiser 200 за 5,5 млн руб. для пер-
вого заместителя руководителя, 
подтвердил РБК руководитель ком-
пании Андрей Максимов, уточнив-
ший, что компания частная.

«Газпром» приобрел автомо-
биль Mercedes-Benz V 250 D 4MATIC 
за 5,7 млн руб., подтвердил РБК со-
трудник «Газпрома» Роман Шмаль 
(контактное лицо на сайте госза-
купок). «Для чего предназначалась 
[закупка], не могу сказать. Задача 
поступила от  руководства, я  сде-
лал», — пояснил он. В пресс-службе 
«Газпрома» отказались комменти-
ровать информацию о закупке ав-
томобиля. «Не комментируем, все 
есть на сайте госзакупок», — сказал 
РБК начальник отдела пресс-служ-
бы Дмитрий Мартыненко.

Большой Санкт-Петербургский 
государственный цирк покупает 
автомобиль за 3 млн руб. для осу-
ществления уставной деятельно-
сти, сказал РБК заместитель худо-
жественного руководителя — ди-
ректора Илья Ляхов. Цену аукциона 
организация установила на основе 
«маркетингового исследования», 
добавил он.

В  пресс-службе ФГУП «Косми-
ческая связь» (ГП КС) подтверди-
ли РБК закупку Toyota Land Cruiser 
150 за  3,4 млн руб. «для  решения 
производственных задач».

ФГУП «Внешнеэкономическое 
объединение «Промсырьеимпорт» 
Минэнерго России не закупало ав-
томобиль Audi A8L 3.0 TFSI Quattro 
L Tiptronic стоимостью 5,6 млн руб., 
рассказала РБК пресс-секретарь 
Министерства энергетики Ольга 
Голант. «Хотя и висела у них закуп-
ка, но закупки как таковой не про-
изошло, потому что министерство 
не одобрило. Закупку они [«Внеш-
неэкономическое объединение 
«Промсырьеимпорт»] сейчас сни-
мут [с сайта госзакупок]», — доба-
вила она. Автомобиль хотели при-
обрести для  «представительских 
функций», «потому что они возят 
иностранные делегации», но «вари-
ант «нанимать» может быть лучше 
и дешевле», пояснила Голант.

Закупку Toyota Land Cruiser 
200 для  компании «Севастополь-
газ» отменили 14 июля, рассказала 
РБК начальник отдела маркетин-
га и коммуникаций ПАО «Севасто-
польгаз» Яна Чернухина. «Авто-
мобиль хотели приобрести для го-
стей компании. [Закупку] отмени-
ли по той причине, что это является 
предметом роскоши, и мы не мо-
жем себе этого позволить», — за-
ключила собеседница РБК.

Повестку перехватывают

ОНФ с  момента своего создания 
в  2011 году пытался перехватить 
антикоррупционную повестку, 
считает глава холдинга «Минченко 
Консалтинг» Евгений Минченко. 
Фронт активно интересовался рас-
ходами глав регионов, напомнил 
он. «Было даже коллективное пись-
мо губернаторов Путину с просьбой 
сделать так, что ОНФ их кошмарить 
перестал», — пояснил эксперт.

Расследования ОНФ действи-
тельно связывали с  отдельными 
губернаторскими отставками. На-
пример, в 2015 году губернатор Са-
халинской области Александр Хо-
рошавин был арестован по подозре-
нию в получении взятки и легали-
зации денежных средств, добытых 
преступным путем. До этого пред-
ставители ОНФ критиковали его де-
ятельность, а в 2013 году сопредсе-
датель штаба ОНФ Александр Бре-
чалов рассказал президенту о том, 
что Хорошавин потратил 690 млн 
руб. по статье на «улучшение имид-
жа губернатора».

Движение является инструмен-
том антикоррупционной полити-
ки Кремля, заявленной президен-
том в 2012 году, согласен полито-
лог Константин Калачев. По  его 
мнению, цель ОНФ — перехватить 
тему у  нелояльных власти обще-
ственных организаций и  оппо-
зиции, в  частности Навального. 
С 2016 года, с приходом во внутри-
политический блок Кремля Сергея 
Кириенко, «антикоррупционное 
влияние» ОНФ несколько умень-
шилось, отметил также Калачев. 
Из-за этого президентскому движе-
нию, по его мнению, и приходится 
искать для себя «новые форматы». 
В дальнейшем влияние ОНФ  может 
возрасти, если на его базе будет ор-
ганизован предвыборный штаб Пу-
тина, считает он. 

При участии  
Галины Казакуловой,  
Егора Губернаторова,  
Марии Истоминой, 
Любови Алтуховой, 
Ильи Немченко, 
Екатерины Костиной
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Мнение о перспективах развития отношений Москвы и Эр-Рияда

К чему приведет дипломатический кризис в отношениях Вашингтона и Анкары

Турция вступила в визовую войну
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ,
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

Арест сотрудника дипмиссии 
США в Стамбуле спровоциро-
вал дипломатический кризис. 
Первым делом Вашингтон 
и Анкара приостановили вы-
дачу виз. Турция хочет нада-
вить на США, но до разрыва 
отношений дело не дойдет, 
говорят эксперты.

Анкара нагнетает 
ситуацию

Дипломатический скандал между 
Вашингтоном и  Анкарой разра-
зился в  воскресенье, 8 октября. 
Поводом послужил арест 4 октября 
турецкими властями сотрудника 
генконсульства США в Стамбуле, 
гражданина Турции Метина То-
пуза. Ему предъявили обвинение 
в шпионаже и причастности к не-
состоявшейся попытке госперево-
рота в июле 2016 года.

Кризис между союзниками 
по НАТО обострился менее чем че-
рез месяц после того, как прези-
дент США Дональд Трамп назвал 
отношения между двумя страна-
ми «близкими, как никогда ранее».

Вашингтон, как говорится в за-
явлении посольства США в Турции, 
был «глубоко встревожен» арестом 
Топуза. США осудили действия 
правоохранительных органов Тур-
ции, а предъявленные ему обвине-
ния назвали «необоснованными». 
Действия Анкары «заставили пра-
вительство США пересмотреть во-
прос об обязательствах правитель-
ства Турции в отношении безопас-
ности дипмиссий США», говорится 
в заявлении. В целях безопасности 
США решили «свести к минимуму 
количество посетителей» посоль-
ства и консульств на территории 
Турции, поэтому посольство объ-
явило о немедленном прекраще-
нии выдачи неиммиграционных 
виз (в  том числе туристических 
и деловых).

Также 8 октября турецкое по-
сольство в США заявило, что при-
останавливает оказание услуг 
по выдаче виз для американских 
граждан. Власти страны имеют 
полное право возбуждать уголов-
ное дело против своего граждани-
на на территории республики, за-
явили в Анкаре.

9 октября, по сообщениям ту-
рецких СМИ, власти выдали ор-
дер на арест (но на момент публи-
кации этой статьи пока не аресто-
вали) еще одного гражданина Тур-
ции, работавшего в генконсульстве 
США в Стамбуле. Его полное имя 
неизвестно. Газета Hurriyet приво-
дит только инициалы — Н. М. Дж. 
и утверждает, что на него дал по-
казания ранее арестованный То-
пуз. Точное местонахождение вто-
рого подозреваемого неизвестно. 
Однако по данным издания Yeni 
Şafak, он находится в здании кон-
сульства США в Стамбуле. Право-
охранительные органы, по сооб-
щению издания, задержали и до-
ставили в Стамбул для дачи пока-
заний его жену и сына. Следствие 
утверждает, что они занимали ру-

ководящие должности в органи-
зации FETO, лидером которой яв-
ляется исламский проповедник 
Фетхуллах Гюлен, которого власти 
Турции обвиняют в организации 
переворота.

Анкара рассчитывает на отме-
ну решения Вашингтона о  при-
остановке выдачи виз, заявил ми-
нистр юстиции Турции Абдульха-
мит Гюль. Об этом в МИД Турции 
сообщили вызванному советнику 
американского посольства в Ан-
каре Филипу Коснетту, сообщило 
Анатолийское агентство новостей 
со ссылкой на свои дипломатиче-
ские источники.

Дипломатический скандал уда-
рил по рынкам: турецкая лира по-
дешевела на 2,4%, упала и стои-
мость турецких акций и государ-
ственных облигаций. Больше всего 
подешевели акции авиаперевоз-
чика Turkish Airlines и  операто-
ра аэропортов TAV (компании по-
теряли в цене 7,9 и 4,6% соответ-
ственно).

Агрессивный Эрдоган

Метина Топуза, работавшего, 
по данным издания Yeni Şafakafak, 
в дипмиссии США с 1994 года, об-
виняют в связях с организацией 
оппозиционного исламского про-
поведника Фетхуллаха Гюлена 
(FETO), подозреваемого в  орга-
низации несостоявшегося путча 
в  прошлом году. Помимо этого, 
по информации Yeni Şafak, Топуз 
по мобильному телефону связы-
вался с активным членом террори-
стической группировки «Аль-Ка-
ида» (запрещена в России), кото-
рый был причастен к нападению 
на британское консульство и сина-
гогу в Турции в 2003 году.

Гюлен сейчас находится на тер-
ритории США, где проживает с кон-
ца 1990-х годов. Эрдоган на пере-
говорах с президентом США До-
нальдом Трампом 16 мая потребо-
вал выдать Гюлена Турции, однако 
Трамп этот призыв проигнориро-
вал. Директор Российско-турецко-
го научного центра Ильшат  Саетов 
полагает, что Трамп на последней 
встрече «дал понять» Эрдогану, 
что вопрос выдачи проповедни-
ка не в его власти. США как пра-
вовое государство, где работает за-
кон, не может выдать Гюлена Тур-
ции без разрешения прокуратуры 
США, объясняет эксперт.

«В связи с тем, что США не идут 
навстречу Турции, Эрдоган решил 
сделать более агрессивный шаг», — 
говорит Саетов. Однако эксперт 
связывает действия турецких вла-
стей не только с отказом США вы-
давать проповедника, но  также 
с  проходящим в  США судебным 

процессом над Резой Заррабом — 
ключевой фигурой коррупционно-
го скандала 2013 года.

В 2013 году Реза Зарраб, турец-
ко-иранский бизнесмен, близкий 
к семье Эрдогана, был арестован 
турецкими властями. Зарраба по-
дозревали в  подкупе министра 
экономики Турции Мехмета За-
фера Чаглаяна и председателя гос-
банка Halkbank Сулеймана Аслана. 
Как выяснило следствие, Halkbank 
был посредником при  переводе 
средств в подставные китайские 
и турецкие компании и  при  пе-
реправке в Иран золота, куплен-
ного на эти деньги. Тогда Зарраб 
добился освобождения, вероятно, 
благодаря своим связям в правя-
щих кругах, пишет Al Monitor.

В  марте 2016 года бизнесме-
на снова арестовали, на этот раз 
в  США. Американский Минюст 
подозревал его в  организации 
незаконных финансовых опе-

раций, которые позволяли Ира-
ну обходить американские санк-
ции в  2010–2015 годах. Обвине-
ние было выдвинуто в  сентябре 
этого года. Помимо Зарраба оно 
предъявлено также экс-мини-
стру Чаглаяну, экс-главе госбан-
ка Аслану и  еще двум турецким 
госслужащим. Всем четверым ин-
криминируется вступление в сго-
вор и использование финансовой 
системы США для осуществления 
сделок на сотни миллионов дол-
ларов в пользу иранского прави-
тельства и предприятий, подпав-
ших под американские ограничи-
тельные меры.

Расследование дела с участием 
Зарраба может вскрыть подробно-
сти коррупционной деятельности 
окружения Эрдогана, допускает 
Саетов.

«Турецкие власти сейчас специ-
ально нагнетают ситуацию, пыта-
ясь оказать давление на американ-
ские власти», — считает независи-
мый эксперт и  тюрколог Тимур 
Ахметов. Он указывает, что обыч-
но аресты сотрудников дипмис-
сий осуществляются без лишнего 
внимания публики и в тесном сот-
рудничестве с причастными вла-
стями. Не имея возможности убе-
дить американские власти выдать 
Гюлена, Эрдоган пошел на  обо-
стрение.

Жесткая риторика в адрес США 
поможет Эрдогану сплотить насе-
ление, уверен Саетов. Эксперт сом-
невается в том, что Турция пойдет 
на разрыв отношений с США, так 
как тесно связана с ними экономи-
чески. НАТО Анкара также вряд ли 
покинет по соображениям безо-
пасности, подытожил эксперт.

С  ним согласен Ахметов, 
по  мнению которого в  кратко-
срочной перспективе масштабно-
го кризиса и разрыва отношений 
между США и  Турцией не  стоит 
ждать. Эксперт уверен, что Анка-
ра ограничится символическими 
жестами и нагнетанием антиаме-
риканских настроений в Турции 
для  внутриполитических целей. 
Ахметов объясняет, что от США за-
висит решение многих важнейших 
для Турции вопросов, в том числе 
в Сирии и в отношении курдов. 

При участии Филиппа 
Алексенко
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Реджеп Эрдоган пошел на обострение отношений с США, чтобы добиться выдачи Фетхуллаха Гюлена, 
считают эксперты

Визовые санкции США

В конце августа в резуль-
тате длительного дипло-
матического конфликта 
посольство и генкон-
сульства США в России 
приостановили выдачу 
неиммиграционных виз. 
Выдачу виз в Москве 
возобновили с 1 сентяб-
ря, но пройти собесе-
дование и получить визу 
в генконсульствах США 
в регионах теперь нельзя. 
С конца июля примерный 
срок ожидания собесе-
дования на гостевую визу 

в Москве увеличился 
с 50 до 85 дней.
В конце сентября после 
загадочных «акустиче-
ских атак», от которых по-
страдали более 20 аме-
риканских дипломатов, 
США сократили свое 
дипломатическое присут-
ствие на Кубе и приоста-
новили выдачу виз в Га-
ване. На сегодня никаких 
данных о во зобновлении 
выдачи виз на Кубе нет.
Также в сентябре США 
за отказ принять обратно 

своих граждан, выслан-
ных из США, наложили 
визовые ограничения 
на Камбоджу, Эритрею, 
Гвинею и Сьерра-Леоне. 
Ограничения определя-
лись для каждой страны 
отдельно. Больше всего 
пострадала Эритрея, 
граждане которой, 
за редким исключением, 
не смогут получить госте-
вую визу США в посоль-
стве в Асмэре. В других 
странах ограничения кос-
нулись в основном дипло-

матов, некоторых других 
госслужащих и их семей. 
Еще в начале 2017 года 
одним из первых своих 
указов новый президент 
ограничил въезд в США 
и получение статуса 
беженца для граждан: 
Ирана, Ирака, Ливии, 
Сомали, Судана, Сирии 
и Йемена. К концу сентя-
бря 2017 года из списка 
убрали Ирак и Судан, 
но добавили Северную 
Корею, Чад и Венесуэлу.
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Мнение о перспективах развития отношений Москвы и Эр-Рияда

и следовать ей, чем не иметь вообще. 
Как ее найти? Я считаю, что стратегиче-
ская цель — это производная первого 
лица (генерального директора или 
управляющего лица). Это его амбиции, 
знания, навыки, опыт, которые дополня-
ются интуицией или, как говорят 
в народе, чутьем. Он, как капитан 
на мостике, чувствует, куда лучше дви-
гаться именно сейчас. В разных странах 
провели исследования и узнали: только 
10% компаний имеют хоть какую-то 
стратегию. Получается, если вы ее со-
ставили, а у коллег-конкурентов ее нет,
вы автоматически получаете небольшое 
конкурентное преимущество.

Когда я выступаю на мастер-классах, 
мои коллеги часто спрашивают: как 
в такое неспокойное турбулентное вре-
мя решиться на планирование деятель-
ности и составить стратегию минимум 
на 15 лет? 
С 1990 года я работал только генераль-
ным директором. Этот многолетний 
практический опыт привел меня 
к выводу, которым я руководствуюсь 
до сих пор: у бизнеса всегда должна 
быть стратегия. Она, как созвездие 
Большой Медведицы, поможет вам 
выбраться даже из самого страшного 
шторма. Объясню, что я имею в виду. 
Когда у бизнеса есть стратегическая 
цель, вы начинаете размышлять о буду-
щем, и это всегда помогает находить 
правильные решения. Я часто говорю: 
лучше иногда корректировать стратеги-
ческую цель 

Владимир Моженков
бизнес-тренер

Авторский 
мастер-класс
Эффективный 
или «мертвый». Как 
управлять компанией 
в новых экономических 
условиях
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Стратегическая цель для бизнеса как созвездие 
Большой медведицы для путешественника

С чем уехал из России 
король Саудовской Аравии

Эр-Рияд рассчитывает 
играть важную роль в по -
слевоенном устройстве 
Сирии, а для этого нужны 
договоренности с Москвой 
и закупки, пусть пока 
и небольшие, российского 
оружия.

Визит саудовского короля Сал-
мана в Москву — событие, ко-
торого в  России ждали доста-
точно давно. Впервые об этом 
заговорили в первой половине 
2015 года, когда Владимир Пу-
тин в ходе телефонного разго-
вора пригласил нового монарха 
Саудовской Аравии посетить 
Россию. С тех пор визит коро-
ля намечался неоднократно, 
однако каждый раз его сроки 
отодвигались. Лишь за послед-
ние полгода это происходило 
трижды: сперва короля ожида-
ли в середине июля, сразу после 
саммита G20 в Гамбурге, потом 
в  начале августа и, наконец, 
в октябре.

Приезд Салмана стал первым 
визитом саудовского монарха 
в Россию. Однако на этом «зна-
ковость» визита заканчивает-
ся. Лимиты и пределы россий-
ско-саудовского сотрудниче-
ства очевидны и определяются 
как принципиальным расхож-
дением по  многим политиче-
ским вопросам, так и сложив-
шимися на протяжении десяти-
летий экономическими связя-
ми, ориентированными далеко 
не друг на друга.

Переговоры 
для наследника

С приходом к власти короля Сал-
мана и  укреплением позиций 
его сына Мухаммада, ставшего 
с  июня 2017 года наследником 
престола, российско-саудовские 
отношения стали более прагма-
тичными, все меньше напоминая 
идеологическую конфронтацию.

Ключевым вопросом для ко-
ролевства по-прежнему остает-
ся благополучная передача титу-
ла от короля, чья легитимность 
не  вызывает сомнений среди 
членов династии, к  сыну, со-
вершившему головокружитель-
ный карьерный взлет по новым, 
не  устоявшимся пока прави-
лам. В связи с этим кронпринц 
по-прежнему остро нуждается 
во  внешнеполитических побе-
дах, которых пока не удалось до-
стичь ни в Йемене, ни в противо-
стоянии с Катаром. А важные до-
говоренности с Россией, которая 
после начала военной операции 
в Сирии стала одним из ключе-
вых игроков на Ближнем Восто-
ке, могут этому способствовать.

Конечно, это не влечет за со-
бой изменения базовых устано-
вок как Москвы, так и Эр-Рияда. 
Как бы того ни хотелось саудов-
цам, но сворачивать свое сотруд-
ничество с Ираном Россия не на-
мерена, и визит короля в этом во-
просе ничего не изменил. Отно-
шение к  баасистскому режиму 
в Сирии также не претерпело ни-
каких изменений после встречи 

Путина и Салмана: Москва про-
должает рассматривать Башара 
Асада в  качестве легитимного 
президента, а Эр-Рияд настаива-
ет на его уходе. Однако сам факт, 
что Россия поддерживает тесные 
отношения с Ираном и является 
ведущей силой в сирийском пе-
реговорном процессе, заставляет 
Саудовскую Аравию вести диалог 
с Москвой.

Ситуативное сотрудничество 
России и  Саудовской Аравии 
в сирийском вопросе, как пока-
зывают события последних ме-
сяцев, вполне возможно. В Мо-
скве высоко оценивают роль ко-
ролевства в подготовке каирских 
соглашений по Восточной Гуте, 
которые помогли реализовать 
договоренности в Астане о соз-
дании зон деэскалации в Сирии. 
Взамен Эр-Рияд рассчитывает, 
что продолжит играть ключевую 
роль в формировании оппозици-
онной делегации на  перегово-
рах в Женеве, представители ко-
торой получат места в будущем 
сирийском правительстве.

Еще один пример — ситуация 
в  Йемене, где Саудовская Ара-
вия по-прежнему рассчитывает 
на лояльность Москвы. С начала 
саудовской военной операции 
в  марте 2015 года российское 
руководство старалось воздер-
живаться от категоричных ком-
ментариев, де-факто поддержи-
вая усилия, предпринимаемые 
Эр-Риядом. А  во  время визита 
короля в Москву российское ру-
ководство подтвердило свое на-

мерение не препятствовать сау-
довцам в разрешении йеменско-
го конфликта.

Рынок для России

Москва, в свою очередь, заинте-
ресована в усилении финансовой 
составляющей в российско-сау-
довских отношениях. Российское 
руководство уже неоднократно 
проявляло свое недовольство 
тем, что бóльшая часть соглаше-
ний, затрагивающих экономи-
ческое, а  также военно-техни-
ческое сотрудничество, остается 
на уровне меморандумов о взаи-
мопонимании. Единственным 
исключением можно считать 
договоренности, достигнутые 
в рамках ОПЕК+, по сокращению 
объемов добычи нефти.

В  каком-то  смысле приезд 
короля Салмана помог покон-
чить с  практикой заключения 
ни к чему не обязывающих до-
говоренностей, например в во-
просе привлечения саудовских 
инвестиций в Россию. Стороны 
договорились о создании инве-
стиционного энергетического 
фонда в объеме $1 млрд, а также 
инвестиционного фонда в сфере 
высоких технологий с аналогич-
ным капиталом.

Кроме того, «Рособоронэкс-
порт» и Саудовская военно-про-
мышленная компания подпи-
сали контракт о лицензионном 
производстве автоматов Калаш-
никова АК-103 на  территории 
королевства. Конечно, по  срав-

нению с заключенной в мае это-
го года саудовско-американской 
сделкой, предусматривающей за-
купку вооружения на $110 млрд, 
российско-саудовский контракт 
на  $3,5 млрд выглядит весь-
ма скромно. Однако до послед-
него времени между Москвой 
и  Эр-Риядом соглашения в  во-
енно-технической сфере отсут-
ствовали в принципе.

$2 млрд из 3,5 млрд — это кон-
тракт на покупку ракетных ком-
плексов С-400. Детали поставок, 
по всей видимости, еще будут об-
суждаться в ходе заседаний соз-
данной по итогам визита россий-
ско-саудовской комиссии по ВТС. 
Однако реализация этого проек-
та во многом зависит от полити-
ческого диалога между странами 
по иранской проблематике.

Все дело в том, что  Эр-Рияд 
не заинтересован в нашем воору-
жении как таковом и уж тем бо-
лее не  собирается перевоору-
жать свою армию. Для королев-
ства это больше политический 
вопрос, который заключается 
в том, чтобы не допустить про-
дажи российского оружия Ира-
ну. Иными словами, Саудовская 
Аравия ищет возможности пе-
рекупить иранские контракты, 
что, конечно, не входит в планы 
Москвы, по крайней мере на ны-
нешнем этапе.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Леонид Исаев,
арабист, старший 
преподаватель Высшей 
школы экономики Ф

О
ТО

: и
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
8      Н А Г РА Д А

Ричард Талер
экономика

Ричард Талер стал регулярно 
называться в числе претенден-
тов на Нобелевскую премию по 
экономике всего несколько лет 
назад. Но когда он начинал свою 
научную карьеру, то воспринимал-
ся академическим сообществом 
скорее как аутсайдер и маргинал, 
вспоминает его коллега и соавтор 
Касс Санстейн. Когда Талеру дали 
место в Чикагском университете, 
нобелевский лауреат по эконо-
мике 1990 года Мертон Миллер 
отозвался о нем так: «Каждое 
поколение должно пройти через 
свои собственные ошибки». А зна-
менитый американский судья, пра-
вовед и экономист Ричард Познер 
сказал ему в лицо: «Вы абсолютно 
ненаучны!»
В мае 2016 года, уже будучи приз-
нанным экономистом, Талер под-
черкнул: «Настала пора перестать 
относиться к поведенческой 
экономике как к научной револю-
ции — это просто возвращение 
к незашоренной, побуждаемой 
интуицией дисциплине, которая 
была изобретена Адамом Смитом 
и дополнена мощными статисти-
ческими инструментами и набора-
ми данных».

Завершилась «нобелевская неделя»

Премиальное поведение
ИВАН ТКАЧЁВ, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Премию Банка Швеции по 
экономическим наукам памя-
ти Альфреда Нобеля получит 
Ричард Талер из Чикагского 
университета — «за вклад 
в изучение поведенческой 
экономики».

В понедельник, 9 октября, в Сток-
гольме представители Шведской 
королевской академии наук за-
вершили «нобелевскую неделю», 
объявив лауреата премии по эко-
номическим наукам памяти Альф-
реда Нобеля. Им стал американ-
ский экономист Ричард Талер из 
Чикагского университета. Премия 
присуждена ему с формулировкой 
«За вклад в изучение поведенче-
ской экономики». Размер премии 
составляет $1,1 млн.

Талер «встроил в анализ при-
нятия экономических решений 
реалистичные с психологической 
точки зрения предпосылки», от-
мечается в пресс-релизе академии. 
Экономист, изучая последствия 
ограниченной рациональности, 
социальных предпочтений и от-
сутствия самоконтроля, продемон-
стрировал, как эти черты челове-
ка влияют на его индивидуальные 
решения, а также показал, как эти 
решения воздействуют на рынок.

Вернуться 
к реальному человеку

Современная поведенческая эко-
номика — дисциплина на стыке 
экономики и психологии — воз-
никла в 1970-х годах, и Ричард 
Талер является одним из ведущих 
специалистов в этой науке. Свою 
первую работу в этой области он 
написал в 1980 году («К позитив-
ной теории потребительского 

выбора»). До этого времени по-
давляющее большинство эконо-
мистов воспринимали человече-
ский мозг и сознание как «черный 
ящик», принципиально закрытый 
для исследователя, а потому как 
бы несуществующий для науки. 
Краеугольным камнем стандарт-
ной экономической модели было 
представление о «рациональном 
выборе», который нужно описы-
вать на математическом языке.

«В процессе превращения эко-
номики в более строгую в матема-
тическом смысле науку экономи-
ческая профессия, кажется, утра-
тила свою хорошую интуицию в 
отношении человеческого поведе-
ния», — объяснял сам Талер в прош-
логодней лекции «Поведенческая 
экономика: прошлое, настоящее и 
будущее». По его мнению, эконо-
мисты забыли, что экономика по 
определению является поведен-

ческой наукой, и стали изучать аб-
страктного Homo economicus вме-
сто реальных живых людей.

Талер и его последователи по-
казали, что люди далеко не всег-
да ведут себя так, как предписыва-
ет стандартная теория. Например, 
вопреки классическому представ-
лению об экономически рацио-
нальных агентах, реальный чело-
век по-разному относится к од-
ним и тем же денежным суммам, 
полученным из разных источни-
ков (зарплата, доход от инвести-
ции, выигрыш в лотерею и т.д.), и 
зачастую распределяет свои рас-
ходы в зависимости от источников 
дохода. Регулярные доходы чаще 
направляются на покупку предме-
тов необходимости, а нерегуляр-
ные — на развлечения и предме-
ты роскоши. Из этого следует, что 
два человека с абсолютно одинако-
вым доходом, но различающимися 
источниками будут тратить и сбе-
регать деньги по-разному — пове-
денческая экономика может пред-
сказать  — как. Соответственно, 
экономисты (и другие заинтересо-
ванные стороны) могут извлекать 
дополнительное знание, обладаю-
щее прогностической ценностью, 
из информации о структуре дохо-
дов, не только об их размере.

Талер назвал это «менталь-
ным (психологическим) учетом» 
(mental accounting). Эта теория 
показывает, что, распределяя свои 

Банковская премия

В начале октября ком-
пания Clarivate Analytics 
(бывшее подразделение 
Thomson Reuters по на-
учным исследованиям 
и интеллектуальной 
собственности) назвала 
возможных лауреатов 
Нобелевской премии 
во всех областях, в том 
числе по экономике. 
Кандидатами на пре-
мию 2017 года были 
названы Колин Кэмерер 
и Джордж Ловенстин 
(«за новаторские иссле-
дования в поведенческой 
экономике и нейроэко-
номике»), Роберт Холл 
(«за анализ производи-

тельности труда и ис-
следования рецессии 
и безработицы»), а также 
Майкл Дженсен, Стюарт 
Майерс и Рагурам Рад-
жан («за исследование 
процессов принятия ре-
шений в корпоративных 
финансах»).
Премия Нобеля по эко-
номике в отличие от пяти 
других нобелевских 
премий (по медицине, 
физике, химии, лите-
ратуре и премии мира) 
не была учреждена 
самим Альфредом Нобе-
лем в 1901 году. Премия 
вручается с 1969 года, 
ее учредителем является 

Банк Швеции. Ее лауре-
атами стали 78 ученых, 
в основном из США 
(преимущественно из 
Чикагского университе-
та). Российские ученые 
получили премию лишь 
однажды — в 1975 году 
она была присуждена 
советскому экономисту 
Леониду Канторовичу 
«за вклад в теорию опти-
мального распределения 
ресурсов». Выходцами 
из России, получившими 
премию, были Саймон 
Кузнец (в 1971 году за 
«эмпирически обо-
снованное толкование 
экономического роста») 

и Василий Леонтьев 
(в 1973 году «за развитие 
метода «затраты-выпуск» 
и его применение к важ-
ным экономическим 
проблемам»). К моменту 
вручения премии оба 
ученых жили и работа-
ли в США.
В 2016 году премию при-
судили исследователям 
Оливеру Харту и Бенгту 
Хольмстрему (оба ра-
ботают в США, в Гар-
вардском университете 
и Массачусетском тех-
нологическом институте 
соответственно) с фор-
мулировкой «з а вклад 
в теорию контрактов».
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ICAN 
(International Campaign 
to Abolish Nuclear Weapons), 
руководитель 
Беатриса Фин
Премия мира

Премию получила Международная 
кампания по отказу от ядерного 
оружия (ICAN) — «зонтичная» 
структура, объединяющая сотни 
организаций и активистов анти-
военного толка по всему миру. 
Награда присуждена ICAN «за 
работу по привлечению внимания 
к катастрофическим последстви-
ям любого применения ядерного 
оружия, а также за инновационные 
подходы к достижению запрета 
такого оружия на основе дого-
воров». На фото: директор ICAN 
Беатриса Фин

Кадзуо Исигуро 
литература

Премия присуждена британскому 
писателю японского происхож-
дения Кадзуо Исигуро за то, что 
он «в романах большой эмоци-
ональной силы раскрыл бездну, 
таящуюся под нашим иллюзорным 
чувством связи с миром». Самый 
известный роман Кадзуо Исигу-
ро — «Остаток дня», за который 
писатель получил Букеровскую 
премию. 

Райнер Вайс, Кип Торн, Барри Бэриш 
физика

Награду получили профессор Массачусетского технологического 
института Райнер Вайс и профессора Калифорнийского технологи-
ческого института Кип Торн и Барри Бэриш за детектор LIGO и за 
наблюдение гравитационных волн.

Жак Дюбоше, Йоахим Франк, 
Ричард Хендерсон
химия

Жак Дюбоше из Университета Лозанны, Йоахим Франк из Колумбий-
ского университета и Ричард Хендерсон из Кембриджа получили 
премию «за развитие криоэлектронной микроскопии высокого раз-
решения для определения структуры биомолекул в растворе».

Джеффри Холл, Майкл Росбаш, 
Майкл Янг 
физиология и медицина

Награда досталась ученым из США Джеффри Холлу, Майклу Росбашу 
и Майклу Янгу за изучение «биологических часов».

ФОТО: Denis Balibouse/Reuters ФОТО: David Cooper/Getty Images

ФОТО: Noah Berger/Reuters

ФОТО: Jim Tanner/ReutersФОТО: Robert F. Bukaty/AP

ФОТО: Ringo Chiu/Reuters

ФОТО: Jim Tanner/ReutersФОТО: Brian Snyder/Reuters

ФОТО: Ringo Chiu/Reuters

ФОТО: Jim Tanner/ReutersФОТО: Shannon Stapleton/Reuters

личные бюджеты, люди принима-
ют вовсе не рациональные реше-
ния: например, расходуют день-
ги по кредитной карте и одновре-
менно поддерживают некоторый 
запас сбережений, хотя для Homo 
economicus было бы логичнее ис-
пользовать отложенные средства 
для погашения долга. На распрода-
жах люди часто покупают то, чем 
потом не пользуются, и т.д.

Подтолкнуть 
к правильным решениям

Ключевой особенностью пове-
денческой экономики стало ее 
стремление, основываясь на сво-
ем знании о человеке, скоррек-
тировать политические решения 
в различных областях — от обра-
зования и здравоохранения до 
общественной безопасности и 
финансовых продуктов для насе-
ления. В 2008 году Талер в соавтор-
стве с Кассом Санстейном из Гар-
вардской школы права выпустил 
книгу «Легкий толчок: как улуч-
шить решения о здоровье, богат-
стве и счастье» (Nudge: Improving 
Decisions about Health, Wealth, and 
Happiness), которая стала эконо-
мическим бестселлером. Талер 
и его книга так повлияли на тог-
дашнего премьер-министра Ве-
ликобритании Дэвида Кэмерона, 
что в 2010 году он создал специ-
альную рабочую группу, призван-

ную «подталкивать» (nudge) людей 
к принятию наилучших решений 
для себя и общества.

Талер и Санстейн назвали свою 
концепцию принуждения («под-
талкивания») к правильному вы-
бору на первый взгляд парадок-
сальным термином — «либерта-
рианский патернализм». Если по-
лисимейкеры хотят добиться от 
граждан желаемого экономиче-
ского решения, не ограничивая 
при этом их свободу выбора, нужно 
подталкивать их в правильном на-
правлении через ту опцию, которая 
предлагается по умолчанию. На-
пример, чтобы стимулировать пен-
сионные накопления, лучше пере-
водить работников на такую сис-
тему автоматически, а тот, кто не 
согласен, должен отказаться выра-
женным способом. Если же предла-
гать людям активный выбор между 
двумя вариантами, они, скорее все-
го, выберут вариант «оставить как 
есть», но не потому, что он лучше, 
а потому что людям свойственно 
«когнитивное искажение» (bias) в 
пользу сохранения статус-кво.

Талер является научным кон-
сультантом американской неком-
мерческой организации ideas42, 
которая ставит своей задачей 
«применять поведенческие идеи 
к самым тяжелым социальным 
проб лемам».

Ученым, которые работают 
на стыке психологии и экономи-

ки, Нобелевскую премию дают не 
очень часто, отмечает заведующий 
Лабораторией когнитивных иссле-
дований РАНХиГС Владимир Спи-
ридонов. До этого было два случая, 
когда психологи удостаивались 
премии по экономике, напоминает 
он. В 1978 году ее получил Герберт 
Саймон за исследования принятия 
экономических решений предпри-
нимателями — он впервые описал 
компанию не как структуру, за-
точенную только на получение 
максимальной прибыли, но и как 
«адаптивную систему физических, 
личных и социальных компонен-
тов, которые объединяются сетью 
взаимосвязей и готовностью своих 
членов сотрудничать и стремиться 
к достижению общей цели». Дру-
гой пример Нобелевской премии 
на стыке психологии и экономи-
ки — награждение Даниела Кане-
мана в 2002 году, указывает Спири-
донов. Канеман получил премию 
за интеграцию идей психологи-
ческих исследований в экономи-
ческую науку, «особенно в отно-
шении человеческого суждения и 
принятия решений в условиях не-
определенности», объяснял Нобе-
левский комитет. Канеман пришел 
к выводу, что человеческие реше-
ния «могут систематически отхо-
дить от предсказанных стандарт-
ной экономической теорией». При 
этом одновременно с ним премию 
получил Вернон Смит, «который 

стоял на альтернативных позици-
ях» и настаивал, что экономика ра-
ботает только по экономическим 
законам, отмечает Спиридонов.

В своих теориях Талер объясня-
ет принятие решений не на мак-
роэкономическом уровне или 
на уровне крупных отраслей или 
предприятий, говорит Спиридо-
нов. Он касается микроэкономи-
ки вплоть до планирования семей-
ного бюджета. «Например, Талер 
показал, что мыслительная бухгал-
терия (бухгалтерия планирования 
собственных денег) устроена как 
реальная. Есть разделение на от-
дельные статьи расходов, которые 
не перекрещиваются, а если и пе-
рекрещиваются, приводят к фа-
тальным ошибкам. Если одна ста-
тья целиком израсходована, чело-
век не перебрасывает легко деньги 
с одной статьи на другую, а счита-
ет, что это «разные» деньги», — 
указывает Спиридонов.

Что не так в России?

«Талер, поскольку автор не очень 
простой, насколько я знаю, [в Рос-
сии] переведен всего один раз», — 
говорит Спиридонов. Среди рос-
сийских экспертов, интересующих-
ся темой поведенческой экономи-
ки, популярна либо «абсолютная 
попса», либо очень сложные эконо-
мические модели, мало имеющие 
отношение к психологии, добавля-

ет он. «В этом смысле Талер, с одной 
стороны, автор очень серьезный и 
местами даже очень системати-
зированный, а с другой стороны, 
кристально ясный и очень понят-
ный, доходчивый, когда он пыта-
ется объяснить не экономистам эту 
странную материю, которая лежит 
между психологией и экономи-
кой», — рассуждает Спиридонов. 
В 2017 году впервые вышла книга 
Талера на русском языке — «Новая 
поведенческая экономика. Почему 
люди нарушают правила традици-
онной экономики и как на этом 
заработать».

В России психолого-экономи-
ческие теории популяризируются 
довольно активно, рассуждает за-
ведующий Лабораторией экспери-
ментальной и поведенческой эко-
номики Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ) Алексей Белянин, сейчас 
очень модно инвестировать в себя. 
Но «делается гораздо меньше», чем 
могло бы, добавляет он: теории Та-
лера — для тех, кто хочет улучшить 
свое и так хорошее положение, а в 
России уровень жизни довольно 
низкий, люди не готовы думать о 
таких вещах. Еще одна причина 
недостаточной востребованности 
поведенческих теорий, по мнению 
Белянина, — незрелость общества: 
граждане по-прежнему склонны 
к нерациональному поведению 
(к излишним тратам вместо откла-
дывания на пенсию, например). 
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InfoWatch зафиксировала значительный рост количества 

скомпрометированных данных

Платежи со всеми утекающими
ИРИНА ЛИ

Специалисты по безопасности 
зафиксировали в первой поло-
вине 2017 года утечку 7,78 млрд 
записей с персональными 
и платежными данными по 
всему миру. 98% этих данных 
были скомпрометированы 
в результате 20 масштабных 
инцидентов.

В первом полугодии 2017 года было 
скомпрометировано 7,78 млрд за-
писей с персональной и платежной 
информацией. Об этом говорится в 
отчете компании InfoWatch, специ-
ализирующейся на информацион-
ной безопасности (документ есть у 
РБК). Этот показатель почти в во-
семь раз выше, чем за аналогичный 
период 2016 года, и более чем вдвое 
превышает количество скомпроме-
тированных данных за весь 2016 год 
(3 млрд записей).

Большая часть данных (98%) 
была скомпрометирована в ходе 
так называемых мегаутечек: в пер-
вой половине этого года было за-
фиксировано 20 таких инцидентов. 
Мегаутечками InfoWatch называ-
ет те, в ходе которых в распоряже-
нии третьих лиц оказывалось более 
10  млн записей конфиденциаль-
ных данных. «Общемировой тренд 
на увеличение числа утечек и объ-
емов скомпрометированных дан-
ных, по нашему мнению, задают не 
особенности отдельных регионов, а 
новые возможности, которые свя-
заны с использованием информа-
ции в цифровом мире, такие как 
перевод услуг в электронный вид, 
e-commerce (электронная коммер-
ция.  — РБК), электронные день-
ги, объекты исключительных прав 
(интеллектуальная собственность) в 
цифровом виде», — говорится в от-
чете InfoWatch.

Всего за полгода произошло 
925 инцидентов, связанных с поте-
рей конфиденциальной информа-
ции, что на 10% больше, чем за тот 
же период 2016 года. Из-за внешне-
го вмешательства, например по вине 
хакеров, произошли 384 таких инци-
дента. Из-за внутренних нарушений 
(например, по вине сотрудников 
компаний, случайно или намерен-
но обнародовавших конфиденци-
альную информацию) — 520 утечек. 
Причину оставшегося 21 инцидента 
установить не удалось. Объем ском-
прометированных данных в резуль-
тате атак извне оказался значитель-
нее (5,23 млрд записей), чем из-за 
внутренних нарушений (2,32 млрд). 
В то же время, по мнению InfoWatch, 
отчет охватывает не более 1% всех 
случаев утечки данных, так как осно-
ван на анализе публичной информа-
ции, а случаи компрометации кон-
фиденциальных данных часто скры-
ваются компаниями.

Новые тренды

По количеству инцидентов, связан-
ных с утечкой данных, за рассматри-
ваемый период лидируют медуч-

реждения (17,4%), госорганы (15,2%) 
и организации из торговой отрасли 
(12,2%). По количеству скомпроме-
тированных записей — ИТ-компа-
нии (33,9%), торговые предприятия 
(20,2%) и госорганы (15,8%). Напри-
мер, на правительственном портале 
gov.spb.ru в январе были обнародо-
ваны паспортные данные, адреса 
и номера телефонов 1627 человек, 
включенных в реестр обманутых 
дольщиков Санкт-Петербурга.

При этом в первом полугодии 
2017 года резко возросло количе-
ство случаев утечки платежной ин-
формации, говорят в InfoWatch. На 
такие случаи пришлось 26,8% от об-
щего количества, тогда как в первом 
полугодии 2016 года было 6,2%. Наи-
более популярные сценарии утечки 
платежных данных — через облач-
ные хранилища (45,3% инцидентов) 
и электронную почту (44,1%).

«Особенность утечек данных это-
го типа проявляется в том, что наря-
ду с платежными в ряде случаев ока-
зались скомпрометированы более 
чувствительные биометрические 
данные»,  — говорят в компании. 
Например, индийский оператор 
системы биометрической иденти-
фикации Aadhaar ID подозревается 
в раскрытии данных о 135 млн ин-
дийских граждан. Косвенным под-
тверждением этого называют не-
сколько сотен транзакций, которые 
были бы невозможны без использо-
вания биометрии.

Теряют все

По итогам 2016 года по числу уте-
чек Россия занимала второе место 
после США с долей 14%, данные за 

первое полугодие 2017 года в отчете 
InfoWatch не представлены.

Менеджер по развитию бизне-
са компании Solar Security Васи-
лий Лукиных усомнился в выводах 
InfoWatch о росте утечек на 700% в 
первом полугодии 2017 года. «Ве-
роятно, такие цифры обусловлены 
повышением внимания СМИ к теме 
утечек или увеличением числа от-
крытых источников, попадающих 
в поле зрения аналитиков. Если же 
оценивать реальное число утечек, 
то, на наш взгляд, их больше, чем 
указано в отчете», — сказал он.

По итогам 2017 года убытки ком-
паний от потери конфиденциальной 
информации могут превысить $50 
млрд, сообщил РБК руководитель 
аналитического центра Zecurion 
Владимир Ульянов. Согласно иссле-
дованию Zecurion, лишь 7% компа-
ний — представителей среднего и 
крупного бизнеса сталкиваются с 
утечками реже, чем один раз в год.

«На статистику очень сильно вли-
яют крупные инциденты, такие как 
атака на Yahoo!, в результате кото-
рой злоумышленники скомпроме-
тировали данные нескольких мил-
лиардов пользователей, — поясняет 
эксперт. — Всего несколько крупных 
утечек кардинально меняют рас-
клад и актуальный профиль угроз».

По словам Ульянова, часто при-
чиной инцидентов служит халатное 
отношение компаний к вопросам 
защиты конфиденциальных дан-
ных, собственных корпоративных 
секретов и персональных данных 
клиентов. «В результате примерно 
две трети утечек происходят по зло-
му умыслу или из-за ошибок пер-
сонала компаний», — сообщил он. 

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Количество скомпрометированных данных за первое полугодие 2017 года в восемь раз выше, чем за аналогичный период 2016 года, 
и более чем вдвое превышает этот показатель за весь 2016 год 
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Российская сессия на 
международной выставке торговой 
недвижимости MAPIC* 2017
Российский ритейл:  
Новые форматы, проекты
и возможности на рынке

15 ноября 2017 г.
Канны Дворец фестивалей
11:00 — 12:00

*Мапик, 2017 год. Реклама. 18+

Россия впервые с 2012 года сократила финансовую поддержку других стран

Загранице не поможем
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Финансовая помощь, которую 
Россия направляет другим го-
сударствам, в 2016 году сокра-
тилась впервые с 2012 года. Ее 
размер составил чуть более $1 
млрд, подсчитали экономисты 
из РАНХиГС.

Объем помощи России другим госу-
дарствам в 2016 году составил $1,02 
млрд, хотя годом ранее достигал 
$1,16 млрд, говорится в мониторин-
ге экономической ситуации РАН-
ХиГС и Института Гайдара. Таким 
образом, размер помощи снизился 
почти на 12%, до этого он в послед-
ний раз сокращался в 2012 году.

Данные по финансовой помощи 
публикует Организация экономи-
ческого сотрудничества и развития 
(ОЭСР), их предоставляет Минфин, 
объясняет автор статьи, старший 
научный сотрудник Института при-
кладных экономических исследова-
ний РАНХиГС Юрий Зайцев. Офици-
альная помощь развитию включает 
гранты, кредиты и иные виды транс-
фертов в денежной или натуральной 
форме странам-партнерам со сторо-
ны донора. Статистика не учитыва-
ет непрямую (скрытую) поддержку 

или помощь непризнанным госу-
дарствам. Например, Россия офи-
циально оказывает помощь Абха-
зии и Южной Осетии, не признан-
ным международным сообществом.

Размер помощи в последние 
три года колеблется незначитель-
но — результат 2016-го скорее сто-
ит считать не сокращением, а ста-
билизацией этого показателя, рас-
суждает директор Центра исследо-
ваний международной торговли 
РАНХиГС Александр Кнобель, так-
же готовивший доклад. Отчасти это 
связано с бюджетной консолидаци-
ей, говорит он: «Естественно, Мин-
фин всегда пытается максимально 
консервативно подойти к этому во-
просу». В любом случае достигнута 
некая «точка насыщения финансо-
вых ресурсов, с которыми Россия в 
своих политических целях готова 
расставаться ежегодно», объясняет 
Кнобель.

Это не очень большая сумма, под-
считали в РАНХиГС: в последние 
годы она составляет 0,09% валово-
го национального дохода (ВНД: ВВП 
плюс доходы, которые граждане по-
лучают из-за рубежа, минус доходы, 
вывезенные из страны иностран-
цами). ООН стремится к тому, что-
бы доноры помощи выделяли 0,7% 

своего ВНД на эти цели. «В свою оче-
редь, рост объемов помощи прибли-
жает Россию к показателю, который 
был зафиксирован в 2016 году сре-
ди стран — традиционных доноров 
(стран «группы семи») на уровне от 
0,18% (США) до 0,7% (Великобрита-
ния)», — отмечают авторы доклада. 
Правительство ставило своей целью 

увеличение этого показателя до 0,1% 
ВНД к 2020 году. Это «приемлемый 
уровень», считает Кнобель, и эконо-
мическому росту он препятствовать 
не будет.

Одна из основных форм содей-
ствия развитию — списание дол-
гов, отмечают экономисты. По ито-
гам 2016 года Россия отказалась от 
требований по кредитам на общую 
сумму $424,9 млн, напоминают они. 
«Среди крупнейших должников, в 
отношении которых были прощены 
обязательства, — Киргизия и Монго-

лия. В первом полугодии 2016 года 
Россия списала Киргизии $30 млн, 
а в июне 2017 года был списан со-
вокупный оставшийся долг в разме-
ре $240 млн. Также в 2016 году была 
списана задолженность Монголии 
в размере $174,2 млн, остаток ко-
торой был зафиксирован на уров-
не $3,8 млн», — говорится в докладе.

Однако объемы прямой эконо-
мической помощи гораздо меньше, 
чем скрытое субсидирование для 
стран Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС), отмечает Кнобель 
(впрочем, оно тоже сокращается, 
уточняет он). Фактический уровень 
содействия странам ЕАЭС намного 
выше, чем объемы оказанной офи-
циальной помощи, «в первую оче-
редь за счет трансфертов, образую-
щихся из-за отсутствия экспортной 
пошлины на поставку энергоносите-
лей», говорится в докладе РАНХиГС: 

«Если Россия продает партнеру по 
ЕАЭС энергетический товар без 
экспортной пошлины, то партнер 
недоплачивает за каждую единицу 
товара сумму, равную действующей 
экспортной пошлине, получая его по 
цене ниже мировой примерно на ве-
личину этой экспортной пошлины».

Например, размер прямой по-
мощи Белоруссии по методологии 
ОЭСР за 2011–2015 год был незна-
чительным — всего $7,05 млрд, или 
0,19% от суммарного объема рос-
сийской поддержки всем странам 
и институтам (пока на сайте ОЭСР 
нет детальных данных о размере 
помощи каждой стране по итогам 
2016   года, они появятся ближе к 
концу года, объясняет Зайцев). Для 
сравнения, на Киргизию (включая 
взносы в Российско-Киргизский 
фонд развития) приходится 17,7% 
всей помощи, на Кубу — 14,5%, на 
КНДР — 5,4%. В то же время Москва 
оказывает Минску масштабную 
«косвенную» поддержку, как выра-
жалась пресс-служба Кремля. МВФ 
оценивал общую помощь белорус-
ской экономике со стороны России 
в $106 млрд за 2005–2015 годы, или 
около $9,7 млрд в год (в основном за 
счет скидок на российские энерго-
носители). 

Объем помощи России другим государствам 

в 2016 году составил $1,02 млрд, хотя годом ранее 

достигал $1,16 млрд

П А Р Т Н Е Р Ы
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Б И З Н Е С Медиа.
Ущерб

Почему «Матч ТВ» решили передать в управление сооснователю Comedy Club

Спорт высоких развлечений
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

«Газпром-Медиа» признал 
необходимость повысить 
операционную эффективность 
«Матч ТВ». Управлять убыточ-
ным спортивным вещателем 
будет головная компания 
другого субхолдинга, объеди-
няющего все развлекательные 
каналы «Газпром-Медиа». 

Принадлежащие холдингу 
«Газпром-Медиа» телеканал «Матч 
ТВ» и связанные с ним тематиче-
ские спортивные каналы, состав-
ляющие субхолдинг «ГПМ Матч», 
будут переданы в управление дру-
гому субхолдингу «Газпром-Ме-
диа» — «ГПМ Развлекательное теле-
видение» (ГМП РТВ), сообщила РБК 
пресс-секретарь холдинга Ирина 
Осадчая. ГПМ РТВ возглавляет соо-
снователь Comedy Club Production 
Артур Джанибекян. Сейчас в этот 
субхолдинг входят ТНТ, ТВ3, «Пят-
ница», ТНТ4, «2х2» и две продю-
серские студии  — Comedy Club 
Production и «Гуд Стори Медиа».

Дмитрий Гранов покинет пост 
гендиректора ООО «ГПМ Матч», 
головной компании спортивного 
субхолдинга, и станет его исполни-
тельным гендиректором. Модель 
управления спортивным эфирным 
каналом меняется, с тем чтобы, по 
словам Осадчей, «оптимизировать 
ключевые бизнес-процессы, сокра-
тить затраты на управление и по-
высить операционную эффектив-
ность». Как именно ГПМ РТВ будет 
оптимизировать бизнес-процессы 
«Матч ТВ», в «Газпром-Медиа» пока 
не конкретизируют. Новая команда 
должна еще войти в курс дела, отме-
чает представитель холдинга.

Миллиардные убытки

«Матч ТВ» начал вещание на часто-
тах телеканала «Россия 2» в ноябре 
2015 года. Для этого «Газпром-Ме-
диа» купил у ВГТРК, владельца «Рос-
сии 2», за 9,4 млрд руб. специаль-
но созданное ООО «Национальный 
спортивный телеканал», на которое 
оформили вещательные лицензии. 
Сейчас на это юрлицо оформлен 
бизнес «Матч ТВ».

Только на покупку прав на спор-
тивные трансляции для нового ка-
нала в 2016 году собирались потра-
тить не менее 6,5 млрд руб., заяв-
лял в преддверии запуска «Матч 
ТВ» гендиректор «Газпром-Ме-
диа» Дмитрий Чернышенко. Воз-
можность транслировать три се-
зона Российской футбольной пре-
мьер-лиги (2015/16, 2016/17 и 
2017/18) стоила холдингу около 4,8 
млрд руб., сообщало отраслевое из-
дание AdIndex со ссылкой на отчет-
ность «НТВ Плюс».

В 2015 году выручка по РСБУ «На-
ционального спортивного канала» 
составила, по данным «СПАРК-Ин-
терфакса», почти 786 млн руб. при 
себестоимости всех работ 1,7 млрд 
руб. Убыток от основной деятельно-
сти достиг тогда 1,4 млрд руб., чи-
стый убыток — 1,2 млрд руб.

За первый полный год работы 
«Матч ТВ» убытки только возрос-
ли. В 2016-м при выручке 13 млрд 
руб. себестоимость производства 
достигла почти 14,6 млрд руб. Убы-
ток от основной деятельности пре-
высил 2,9 млрд руб., чистый убы-
ток — 1,7 млрд руб.

«Матч ТВ» получает субсидии 
из федерального бюджета на рас-
пространение аналогового сигна-
ла в городах с населением менее 

100 тыс. человек. Всего в 2017 году 
шесть вещателей (помимо «Матч 
ТВ» это также «Первый канал», 
НТВ, «ТВ Центр», «Карусель» и «Пя-
тый канал») совокупно получили 
на эти цели 9,3 млрд руб., план на 
2018 год — почти 9 млрд руб. Кроме 
того, в следующем году «Матч ТВ» 
может рассчитывать на 790 млн руб. 
субсидий на организацию в 2019-м 

трансляции зимней Универсиады 
в Красноярске, следует из проекта 
бюджета.

Третья попытка

К созданию «Матч ТВ» приложил 
руку Владимир Путин. В июне 
2015 года на заседании Госсовета 
по развитию физической культу-

ры и спорта президент заявил, что 
считает «целесообразным рассмо-
треть возможность создания обще-
доступного спортивного канала».

Предыдущий опыт создания та-
кого же эфирного спортивного ве-
щателя оказался неудачным. В ян-
варе 2002-го Владимир Путин на 
президиуме Госсовета по пробле-
мам физкультуры и спорта также 
поручил создать национальный 
спортивный канал. И летом 2003-
го ВГТРК запустила эфирный теле-
канал «Спорт». В госхолдинге рас-
считывали, что в 2004–2005 годах 
вещатель выйдет на самоокупае-
мость. Однако большую аудиторию 
«Спорту» собрать не удалось.

Осенью 2009 года руковод-
ство ВГТРК признало, что пра-
ва на трансляцию топовых собы-
тий типа чемпионатов мира и Ев-
ропы по футболу дорожают, а в их 
отсутствие другие менее популяр-
ные соревнования не привлекают 
большого числа зрителей. С 2010 
года на месте «Спорта» стала ве-
щать «Россия 2». В ее сетке помимо 
спортивных трансляций появились 
художественные фильмы, сериалы 
и развлекательные передачи. При 
этом канал, как признавался менед-
жмент ВГТРК, все равно оставался 
убыточным.

Не смог создать спортивный 
эфирный канал и миллиардер Али-
шер Усманов. Принадлежавший ему 
7ТВ начинал в середине 2000-х го-
дов с трансляций футбола и хоккея, 
а к 2009-му показывал преимуще-
ственно соревнования по покеру, 
дартсу и бильярду и был убыточным 
проектом. «Построить полноцен-
ный спортивный канал без прав на 
трансляцию больших спортивных 
соревнований невозможно, а у нас 

М Е Д И А

«Матч ТВ» в цифрах 

* Рейтинг — среднее количество человек, смотревших телеканал, выраженное в процентах от общей численности исследуемой аудитории. Доля — среднее количество человек, смотревших  
телеканал, выраженное в процентах от общей численности телезрителей в данный момент времени
Источники: Mediascope, РБК

14-е 
место среди федеральных каналов по среднему 
количеству зрителей в месяц за январь—сентябрь 
2017 года занимает «Матч ТВ» — 198 тыс. человек 

(на 1-м месте «Россия 1» —  
1447,6 тыс.)

0,5% — средний рейтинг* 
телеканала за январь—сентябрь 2017-го в целевой 
аудитории, это на 0,1 п.п. меньше, чем за аналогичный 
период 2016 года

136,7 
тыс. 
человек — 
среднее число зрителей 
«Матч ТВ» в месяц 
за январь—сентябрь 
2017 года в целевой 
аудитории (мужчины 
старше 18 лет). Падение 
к аналогичному периоду 
прошлого года — 

7%На 11% снизилась средняя численность 
аудитории «Матч ТВ» (среди всех зрителей  
старше 4 лет) в месяц за первые девять месяцев 
2017 года по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года

3,5% 
— среднесуточная доля* 
«Матч ТВ» за январь—
сентябрь 2017-го 
в целевой аудитории, 
это ниже аналогичного 
показателя прошлого 
года на 

0,2 п.п.

1,7 
млрд руб. 
составил чистый убыток 
«Матч ТВ»  
в 2016 году

574,23
327,91

177,07
92,65

55,97

«Матч ТВ»

ТНТ

ТВ3

«Пятница»

ТНТ4

2х2

Зрители канала «Матч ТВ»

тыс. человек

Аудитория телеканалов «Газпром-Медиа»
среди всех зрителей старше четырех лет, в среднем в месяц в 2017 году

Как меняется целевая аудитория* «Матч ТВ»
*мужчины старше 18 лет

 2016      2017
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январь февраль март апрель май июнь июль агуст сентябрь

142,16
123,40

Источник: Mediascope

197,98
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Сколько потеряли собственник и арендаторы ТЦ «Синдика»

Выгорело одиннадцать миллиардов
Стоимость объекта накануне 

пожара могла равняться 5,5–6,5 
млрд руб., полагают аналитики 
Knight Frank. В 2016 году выручка 
«Синдика-О» составила, согласно 
«СПАРК-Интерфаксу», 955,6 млн 
руб. Для сравнения: выручка по 
РСБУ ЗАО «Каширский двор», вла-
дельца трех одноименных строи-
тельных торгцентров в Москве об-
щей площадью 146 тыс. кв. м, рав-
нялась 506 млн руб.

Реальные доходы «Синдики» 
могли быть существенно выше. 
«Рынки и торговые центры «ры-
ночного» типа считаются край-
не высокодоходной сферой дея-
тельности», — констатирует ди-
ректор департамента торговой 
недвижимости Knight Frank Ев-
гения Хакбердиева. По ее сведе-
ниям, средние ставки аренды в 
«Синдике» находились на уровне 
от 1,5 тыс. до 3 тыс. руб. за 1 кв. 
м в месяц. С учетом того что, по 
оценке Knight Frank, пригодны-
ми для аренды были только око-
ло 90 тыс. кв. м, ежегодная выруч-
ка рынка могла составлять от 1,6 
млрд до 3,2 млрд руб. Получается, 
что собственники «Синдики» уже 
окупили по крайней мере значи-

тельную часть своих инвестиций 
в строительство.

Кто кому заплатит

Собственник сможет рассчиты-
вать не более чем на 4,2 млрд руб. 
страховой выплаты, рассказали в 
«ВТБ Страховании», где была за-
страхована «Синдика». При этом 
договор страхования ТЦ «Синди-
ка» с «ВТБ Страхованием» не по-
крывает убытки третьих лиц, от-

метил заместитель гендиректора 
«ВТБ Страхования» Алексей Воло-
дин. По его словам, выплате бу-
дет предшествовать экспертиза, 
которая может занять от трех до 
шести месяцев.

Потери арендаторов могут быть 
еще выше. Генеральный директор 
«INFOLine-Аналитики» Михаил 
Бурмистров оценил их в 8 млрд руб. 
Речь идет о розничных ценах, тогда 
как в оптовых потери могут быть 
около 6 млрд руб., добавил эксперт. 
По его словам, эта сумма подсчита-
на с учетом товара в торговых объ-
ектах и на складах, а также торгово-
го оборудования и расходов на ре-
монтные работы. Всего в торгцен-
тре было более 200 арендаторов, 
часть которых занимала несколько 

торговых точек, знает Бурмистров. 
В «Синдике» работало 876 магази-
нов, указано на сайте самого торг-
центра. Все они специализирова-
лись на товарах для строительства 
и ремонта, мебели, предметах ин-
терьера и т.п.

Вопрос денежных компен-
саций арендаторам должен ре-
шаться с собственником тор-
гового центра, заявил РБК ми-
нистр потребительского рынка 
и услуг Московской области Вла-
димир Посаженников. При этом 
пострадавшие арендаторы «Син-
дики» смогут переехать на другие 
строительные рынки Подмоско-
вья, отметил он.

Администрация торгово-
го центра поддерживает кон-
такт с арендаторами, заявила, 
в свою очередь, руководитель 
пресс-службы торгцентра «Син-
дика» Джамиля Хагарова. Пока, по 
ее словам, говорить о каких-либо 
компенсациях преждевременно. 
При этом она пообещала, что вла-
дельцы «Синдики» «не оставят в 
беде» бывших арендаторов.

Арендаторам, которые хоте-
ли застраховать свой товар, было 
достаточно сложно это сделать, 
рассказали РБК опрошенные 
предприниматели. По их словам, 
этому мешала позиция админи-
страции комплекса. «Страховщи-
ки требовали, к примеру, проти-
вопожарную изоляцию потолка, 
а делать ее запрещала админи-
страция торгцентра», — рассказал 
РБК Сергей, менеджер магазина 
«Строй Альтернатива» (находил-
ся на первом этаже «Синдики»).

Арендатор может требовать 
с арендодателя компенсацию в 
том случае, если обязательство 
по соблюдению норм пожарной 
безопасности на арендуемое по-
мещение лежит на арендодателе, 
объясняет партнер юрфирмы DS 
Law Ирина Медведская. Однако на 
данный момент нет данных о том, 
как регулировались эти отноше-
ния в ТЦ «Синдика». Иск о взыска-
нии убытков может быть предъ-
явлен как к арендодателю, так и 
к арендатору, если пожар возник 
по вине последнего, уточняет пар-
тнер юридического бюро «Падва и 
Эпштейн» Антон Бабенко.

Новый торговый центр на ме-
сте сгоревшего будет построен 
через 1,5 года, его площадь будет 
не меньше сгоревшего, уверяет 
Джамиля Хагарова. Размер инве-
стиций, как и понесенные убыт-
ки, она пока оценить не смогла. 

При участии  
Натальи Новопашиной,  
Егора Губернаторова,  
Ильи Немченко

Стоимость объекта накануне пожара могла 

равняться 5,5–6,5 млрд руб., полагают аналитики 

Knight Frank

У Щ Е Р Бдоступа к таким правам не было», — 
объяснял Андрей Димитров, генди-
ректор холдинга ЮТВ, в который в 
2009-м вошел 7ТВ.

В мире нет примеров коммер-
чески успешных общедоступных 
спортивных каналов, констатирует 
директор Института современных 
медиа Кирилл Танаев. Спорт ин-
тересен все-таки достаточно узкой 
аудитории, поэтому такие каналы 
распространяются через кабель-
ные сети и зарабатывают на або-
нентской плате, а общедоступные 
каналы транслируют лишь топ-со-
бытия мирового масштаба, пояс-
няет эксперт.

Зрители подвели

«Матч ТВ» избежит участи «Спор-
та» и 7ТВ, обещал в 2015-м менед-
жмент «Газпром-Медиа». Но по 
итогам 2016 года аудитория «Матч 
ТВ» была меньше, чем у «России 2» 
двумя годами ранее. В 2017 году ка-
нал также теряет зрителей. Целе-
вая аудитория «Матч ТВ» (мужчи-
ны старше 18 лет) в январе—сентя-
бре 2017 года равнялась, по данным 
Mediascope, в среднем 137 тыс. чело-
век в месяц против 148 тыс. годом 
ранее. Контакты с этой аудитори-
ей канал продает рекламодателям.

Пресс-секретарь «Газпром-Ме-
диа» Ирина Осадчая, тем не менее, 
довольна результатами «Матч ТВ»: 
в отсутствие крупных спортивных 
событий в этом году (в 2016-м был 
чемпионат Европы по футболу и 
Олимпиада) канал не показал «зна-
чительного снижения аудитории».

Головная компания развлека-
тельного субхолдинга получила в 
управление «Матч ТВ» и связан-
ные с ним тематические каналы, 
поскольку «ГПМ РТВ» уже показало 
«хорошие результаты», уточняет 
представитель «Газпром-Медиа».

Тем не менее ТНТ, флагман-
ский канал развлекательного суб-
холдинга, уже больше года теря-
ет зрителей. В январе—сентябре 
2017 года целевая аудитория ТНТ 
(зрители 14–44 лет) составляла, по 
данным Mediascope, в среднем 392 
тыс. человек в месяц, что на 13% 
меньше, чем годом ранее. ТНТ, 
как крупный вещатель, страдает 
из-за продолжающейся фрагмен-
тации аудитории, объясняет Осад-
чая, — тематические нишевые ка-
налы отъедают аудиторию у круп-
ных вещателей. 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 «Синдика» 
в цифрах

Общая площадь торгцентра «Син-
дика» составляла 131 тыс. кв. м, он 
занимал 14,8 га в деревне Раздоры 
Одинцовского района Москов-
ской области, свидетельствуют 
данные публичной кадастровой 
карты. Земля и сам комплекс 
принадлежали ООО «Синдика-О», 
говорится в выписке из Единого 
государственного реестра недви-
жимости. 49% ООО «Синдика-О» 
принадлежит, по данным ЕГРЮЛ, 
Фатиме Каноковой, 21% — Артуру 
Карданову, совладельцу несколь-
ких десятков структур, аффили-
рованных с холдингом «Синдика». 
Оставшиеся 30% — у ООО «Ин-
вест-Максима», ЗАО «Инвент-Про-
ект» и зарегистрированной на 
Британских Виргинских островах 
«Трумарк Эссетс Лтд».

Не только торгцентр «Синдика»

Согласно собственным 
данным «Синдики», 
на которые ссылался 
РБК в сентябре 2016 
года, холдинг «обслу-
живает» такие универ-
сальные рынки, как 
Троицкий в Строгино, 
Усачевский в Хамовни-

ках и Братиславский 
в Марьино, а также 
строительно- 
вещевой Покровский 
рынок в Бирюлево- 
Западном. Холдингу  
также принадлежали  
Тушинский и Матвеев-
ский рынки в Москве.

Структуры, связанные 
с Арсеном Каноковым, 
не только обслуживают, 
но и владеют этими рын-
ками, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». 
Например, в раскры-
тии информации ОАО 
«ТД «Усачевский» от 

1 июля 2004 года гово-
рилось, что ЗАО «Син-
дика-М» принадлежит 
29,4% акций, а в мае 
2011-го 75% перешли на 
баланс ООО «Ролитекс», 
возглавляемого Тимуром 
Каноковым.
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Как мошенничают с электронными полисами ОСАГО

Базовая несостыковка
«В отличие от бумажной формы 

при подаче электронного заявле-
ния у представителя страховщика 
отсутствует возможность опера-
тивной проверки информации», — 
пояснили РБК в пресс-службе РСА. 
Мошенники меняют разные дан-
ные — о стаже водителя, возрасте 
автомобиля и т.п., чтобы добить-
ся нужного результата, рассказал 
РБК официальный представитель 
«АльфаСтрахования» Юрий Нехай-
чук. «Либо меняют регион преиму-
щественного использования на ре-
гион с минимальными коэффици-
ентами, таким способом добиваясь 
снижения цены», — добавил он.

На данный момент база дан-
ных РСА, которая проверяет дан-
ные водителя, когда оформляется 
е-ОСАГО, не способна автоматиче-
ски при оформлении электронно-
го полиса на сайте проверять дан-
ные марки автомобиля и его реги-
он из базы данных ГИБДД, которая 
содержит такую информацию, до-
полняет заместитель гендиректо-
ра «РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов.

Например, в таких регионах, 
как Крым и Чечня, самые низ-
кие территориальные коэффици-
енты — 0,6, тогда как в Москве и 
Санкт-Петербурге они в три с лиш-
ним раза выше — 2. И если рассчи-
тать минимальную стоимость по-
лиса ОСАГО на сайте РСА для ма-
шины самой низкой мощности (50 
л.с.), для водителя с наименьшим 
периодом использования ТС (три 
месяца), но с самым большим ко-
эффициентом стажа (от трех лет) 
и возраста (от 22 лет) в Крыму или 
Чечне, то страховая премия будет 
от 617,76 до 741,24 руб. В то же вре-
мя максимальная стоимость поли-
са для Москвы и Санкт-Петербур-
га по максимальным параметрам 
для легкового автомобиля (самая 
высокая мощность — 150 л.с., пе-
риод пользования ТС — от десяти 
месяцев и больше, с самым низ-
ким стажем — до трех лет и возрас-
том водителя — до 22 лет) страхо-
вая премия будет от 19 768,32 до 
23 719,68 руб.

При этом с таким полисом мож-
но долго и благополучно ездить. 
Сотрудники ГИБДД проверяют по-
лис формально и обращают внима-
ние больше на его наличие, чем на 
действительность, поясняет юрист 
правового департамента HAEDS 
Consulting Анастасия Худякова.

Даже если сотрудник ГИБДД 
при проверке полиса ОСАГО 
пользуется базой РСА, в которой 
находятся данные всех полисов, 
он может не заметить несовпаде-
ний, говорит Игорь Иванов. «В базе 
высвечиваются верные данные о 
госномере автомобиля и номере 
VIN, а на несовпадение данных по 
региону или марке машины обыч-
но не обращают внимания», — по-
ясняет он.

Проблемы у владельца автомо-
биля возникают в случае обраще-
нии в страховую компанию после 
ДТП. Там и выявляют подделку, 
уточняет Худякова. В результате 
страховая отказывает в выплате, 

поскольку в базе РСА, несмотря на 
совпадение госномеров и VIN, дру-
гие данные расходятся.

Почему мошенничество 
стало популярным

С начала этого года продажи поли-
сов е-ОСАГО растут лавинообраз-
но, после введения требования об 
обязательности этой формы про-
даж для страховых компаний, рас-
сказали РБК в пресс-службе РСА. 
На текущий момент доля полисов с 
недостоверными данными оцени-
вается примерно в 5–10% в струк-
туре электронных продаж ОСАГО 
(с начала года продано 4,7 млн по-
лисов е-ОСАГО). 

Электронное ОСАГО вводилось 
для защиты от «уличных брокеров» 
и для удобства клиентов — чтобы 
автовладелец мог оформить полис, 
не выходя из дома. Реальность же 
такова, что некоторые из них пло-
хо владеют компьютером или не 
хотят тратить время на заполне-

ние полиса, говорит Игорь Иванов. 
«Для е-ОСАГО надо сканировать 
различные документы, и в среднем 
его заполнение может занять око-
ло часа, поэтому человек ищет аль-
тернативный способ и обращает-
ся к «помощникам» на стороннем 
сайте, которые могут оказаться мо-
шенниками», — поясняет Иванов.

«Мошенниками могут высту-
пать в основном посредники с 
сайтов, которые предлагают в ин-
тернете оформить за водителя по-
лис е-ОСАГО. И тут нельзя опреде-
лить наверняка, реальный ли это 
посредник или выдающий себя за 
такого, — говорит Игорь Иванов. — 
Потому что е-ОСАГО само по себе 
не подразумевает использование 
кого-то еще для его оформления. 
На данный момент работа таких 
сайтов никак не урегулирована».

 Проблема с частично не совпа-
дающими данными в проданных 
полисах и в базе данных РСА стала 
на «промышленные рельсы» из-за 
того, что мошенники могут на од-

ного человека оформить сразу не-
сколько полисов с разными госно-
мерами и VIN-номерами и по са-
мому низкому тарифу, говорит Ми-
хаил Волков. «Ситуация тяжелая, 
потому что вся эта система только 
внедрена на рынке. Предусмотреть 
все возможные проблемы, которые 
очень быстро находят мошенники, 
невозможно», — поясняет он.

К обращению к посредникам мо-
гут невольно подталкивать и сами 
страховые компании, многие из ко-
торых не хотят продавать электрон-
ные полисы ОСАГО в так называ-
емых токсичных регионах, где на-
блюдается высокая убыточность по 
выплатам, о чем ранее писал РБК.

У клиента, который пытается 
по всем правилам оформить себе 
е-ОСАГО на машину из «токсично-
го» региона, могут возникать про-
блемы с загрузкой данных, посто-
янным обновлением страницы, где 
требуется снова и снова вводить 
данные, и в итоге он прибегает к 
помощи на стороне, говорит ге-

неральный директор Mains Group 
Сергей Худяков. Мошенники, в 
свою очередь, указывают данные, 
соответствующие целевому сег-
менту страховой компании в ре-
гионах, где страховщику выгодно 
их продавать, при этом добиваясь 
выгодных коэффициентов для по-
купки самого дешевого полиса, до-
бавляет он. «В результате они бес-
препятственно покупают полис 
на сайте страховой компании для 
ничего не подозревающего клиен-
та, а потом в компьютерных про-
граммах-редакторах меняют дан-
ные марки авто и региона и прода-
ют полис по цене для «токсичного» 
региона», — поясняет Худяков.

Сами автовладельцы также мо-
гут быть экономически заинтере-
сованы в том, чтобы приобрести 
дешевый страховой полис, наме-
ренно вводя неверные данные, на-
пример по территории преимуще-
ственного использования ТС, что-
бы снизить размер премии, особен-
но в регионах, где высокие тарифы, 
говорит партнер FMG Group Миха-
ил Фаткин. «Между гарантирован-
ным законом страхованием ответ-
ственности и дешевым полисом с 
некорректными данными водите-
ли целенаправленно выбирают де-
шевизну полиса и получают види-
мость того, что застрахованы, — для 
ГИБДД», — разъясняет он.  

Как уберечься 
от мошенничества

В страховых компаниях говорят, 
что покупка полиса ОСАГО у по-
средника чревата обманом.

В случае разночтения сведений, 
содержащихся в полисе страхов-
щика, и полисе, скорректирован-
ном с помощью фоторедактора не-
добросовестными посредниками, 

Страховые компании отказывают в выплатах участникам ДТП, когда обнаруживают, что данные полиса не соответствуют 
действительности
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Как оформить полис е-ОСАГО

С 1 июля 2017 года всту-
пили в силу поправки в 
закон об обязательном 
страховании автограж-
данской ответственно-
сти, которые позволяют 
оформлять полисы 
ОСАГО в режиме онлайн 
на сайтах страховых ком-
паний. Согласно порядку 
заключения договора 
ОСАГО в виде электрон-
ного документа для этого 
необходимо сделать сле-
дующее:

—  зайти в личный кабинет 
на сайте страховщика 
(зарегистрироваться на 
сайте страховщика или 
зайти через портал госу-
дарственных услуг Рос-
сийской Федерации);

—  в личном кабинете 
заполнить заявление о 
заключении договора.

После заполнения заяв-
ления осуществляется 
проверка указанных в нем 
сведений через автомати-
зированную информаци-

онную систему РСА (АИС 
РСА). После подтвержде-
ния соответствия пред-
ставленной информации 
сведениям, содержащимся 
в АИС РСА, либо провер-
ки электронных копий 
документов страховщик 
отображает на сайте рас-
чет страховой премии. 
После оплаты страховой 
премии электронный по-
лис направляется на адрес 
электронной почты стра-
хователя и размещается 

в его личном кабинете. 
Полученный электронный 
полис ОСАГО необходи-
мо распечатать и иметь 
при себе при управлении 
транспортным средством. 
Электронный полис 
ОСАГО имеет такую же 
юридическую силу, как и 
страховой полис, оформ-
ленный на бланке строгой 
отчетности в офисе стра-
ховщика.
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страхователь не может рассчиты-
вать на получение страхового воз-
мещения — основанием для от-
каза является соответствующее 
положение п. 2 ст. 6 федерально-
го закона об ОСАГО, отметили в 
пресс-службе ВСК. Там также со-
общили, что количество случаев 
отказа на этом основании «сегод-
ня исчисляется сотнями».

В «Ингосстрахе» выявлено око-
ло 40 случаев отказа страховате-
лю в выплате из-за несовпадения 
данных, сообщили в пресс-службе 
компании. В «Рогосстрахе» говорят 
о десятках жалоб в неделю. «Пер-
вые случаи обмана автовладель-
цев были зафиксированы нами 
еще весной. А уже к лету это явле-
ние приобрело массовый характер 
и продолжает разрастаться. Общий 
объем мошенничества сложно оце-
нить, но мы уже получаем десятки 
жалоб в неделю — и это только от 
тех автовладельцев, которые уже 
столкнулись с последствиями вла-
дения фиктивными полисами», — 
заявил РБК вице-президент, руко-
водитель департамента развития 
прямых продаж «Росгосстраха» Ре-
нат Конурбаев.

Если факт подделки полиса об-
наружит инспектор ГИБДД, это 
чревато возбуждением дела об 
административном нарушении 
по ст. 12.37 КоАП «Несоблюдение 
требований об обязательном стра-
ховании гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных 
средств» с минимальным штра-
фом 800 руб., говорит Анастасия 
Худякова. При обращении за вы-
платой в страховую компанию в 
случае, если выяснится, что полис 

поддельный, высока вероятность 
привлечения держателя полиса 
к уголовной ответственности по 
ст. 327 УК (подделка документов) 
и ст. 159.5 УК (мошенничество в 
сфере страхования), поясняет она.

В случае виновности в ДТП вла-
делец поддельного полиса все рав-
но будет вынужден компенсиро-
вать ущерб пострадавшему. Ведь 
он не сможет получить страховую 
выплату — компания не призна-
ет страховой полис из-за некор-
ректных данных, говорит Фаткин. 
В данном случае пострадавший 
имеет право обратиться с иском в 
суд и через него взыскать с винов-
ника ущерб, поясняет он. Такая 
практика уже существует — к ней 
прибегают, например, когда стра-
хового покрытия, гарантированно-
го полисом, не хватает для полно-
го покрытия ущерба. В этом слу-
чае пострадавший также направ-
ляется в суд и успешно взыскивает 
остаток, поясняет юрист. «В случае, 
когда обнаружится, что страховая 
не выплатит вообще ничего из-за 
поддельного полиса, невиновный 
пострадавший имеет все шансы 
взыскать через суд у виновника 

ДТП с поддельным полисом сред-
ства за причиненный ущерб», — за-
ключает юрист.

Чтобы избежать всего этого, го-
ворят эксперты, необходимо про-
верить приобретенный полис по 
базе РСА на предмет его подлин-
ности и соответствия внесенных 
в него данных действительности.

Обычно после того, как страхо-
ватель оформил полис е-ОСАГО на 
сайте страховой компании, данные 
о нем добавляются в базу РСА в те-

чение 30 минут, говорит Юрий Не-
хайчук. «Проверить полностью все 
данные в базе с теми, что указаны 
в его полисе, клиент может само-
стоятельно на сайте РСА», — пояс-
няет он.

Если после проверки само-
стоятельно введенных данных 
е-ОСАГО водитель обнаружил, 
что допустил ошибку при вводе, 
например в фамилии, или непра-
вильно указал мощность машины, 
то он должен прийти в офис компа-
нии и написать заявление на изме-
нение данных, после чего ему либо 
просто исправят ошибку в полисе, 
либо проведут перерасчет, добав-
ляет Юрий Нехайчук.

Когда проверка указывает на 
признаки возможного мошенни-
чества со стороны посредников 
или страховщика, необходимо не-
замедлительно обратиться в поли-
цию с заявлением, указав, при ка-
ких обстоятельствах, где, когда и у 
кого был приобретен полис. Проце-
дура это стандартная, дальше поис-
ком мошенников будут занимать-
ся правоохранительные органы, 
говорит Худякова. «При этом, при-
обретая электронные полисы на 
сторонних сайтах, можно предпо-
ложить, что найти таких мошенни-
ков будет затруднительно, так как 
наши правоохранительные орга-
ны до сих пор не любят занимать-
ся расследованием таких наруше-
ний», — добавляет юрист. Фактиче-
ски неизвестно, насколько активно 
правоохранительные органы будут 
расследовать данные нарушения и 
будут ли вообще, и поэтому сроки 
возмещения ущерба могут затя-
нуться, заключает Худякова.

Если водителя обманул посред-
ник, то в его действиях есть при-
знаки преступления по статье 
«Мошенничество в сфере страхо-
вания», но для доказательства того, 
что водителю действительно про-
дали поддельный полис с исправ-
ленными данными, пострадавше-
му необходимо будет предоставить 
все платежные документы, отме-
чает Михаил Фаткин. «Иначе дока-
зать, что он действительно приоб-

рел полис у конкретного лица, бу-
дет практически невозможно», — 
заключает он.

Где системный выход 
из проблемы

Ситуация может быть исправле-
на путем создания единой базы 
ГИБДД, имеющей объединенный  
интерфейс с базой РСА, считает 
заместитель генерального дирек-
тора СК «МАКС» Виктор Алексеев. 
«В этом случае при оформлении 
полиса е-ОСАГО автоматически 
должен уходить запрос в базу 
ГИБДД за подтверждением вве-
денных данных об автомобиле. 
Если имеются несовпадения, полис 
не оформляется», — пояснил он.

РСА направил в Банк России 
предложения по усовершенство-
ванию указания «О требованиях к 
использованию электронных до-
кументов и порядке обмена ин-
формацией в электронной форме 
при осуществлении обязательно-
го страхования гражданской от-
ветственности владельцев транс-
портных средств», рассказали в 
пресс-службе организации (име-
ются в распоряжении РБК). В ЦБ 
не ответили на запрос РБК относи-
тельно подготовленных поправок.

Документом, в частности, пред-
лагается дать возможность стра-
ховой компании при оформлении 
е-ОСАГО в случае возникновения 
подозрений, что клиент намерен-
но мог занизить коэффициенты 
для покупки полиса, проводить 
дополнительную проверку дан-
ных с использованием источни-
ков, содержащих информацию, 
имеющую значение для опреде-
ления размера страховой премии, 
говорится в документе. «К таким 
источникам, в частности, относят-
ся интерактивные сервисы феде-
ральных органов исполнительной 
власти и органов власти субъектов 
Федерации, общедоступные источ-
ники персональных данных, офи-
циальные данные заводов — изго-
товителей транспортных средств, 
при этом такая проверка осущест-

вляется в срок не более 20 минут с 
момента получения ответа из АИС 
РСА», — поясняется в документе.

Также среди мер, которые мог-
ли бы пресечь мошенничество в 
е-ОСАГО, у страховой может поя-
виться возможность расторгать в 
одностороннем порядке договоры, 
составленные с явными наруше-
ниями. «Предоставление недосто-
верных данных при заключении 
ОСАГО должно быть основани-
ем для одностороннего расторже-
ния договора», — пояснили РБК 
в пресс-службе. Сейчас в момент 
продажи бумажного полиса стра-
ховщик имеет право отказать в за-
ключении договора, при электрон-
ном — не может, только через суд, 
добавили там. «Наличие возмож-
ности расторгнуть такой договор в 
одностороннем порядке также ре-
шило бы проблему», — заключили 
в пресс-службе. 

Сотрудники ГИБДД проверяют полис формально 

и обращают внимание больше на его наличие, чем 

на действительность, поясняет юрист правового 

департамента HAEDS Consulting Анастасия Худякова

Договор ОСАГО 
в цифрах

25,8  
 
млн договоров ОСАГО 
заключено в январе—августе 
2017 года

4,7млн 
продано электронных полисов

5–10% 
e-полисов содержат ложные 
данные

Источники: Российский союз 

автостраховщиков, РБК
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Насколько доходны «династические» компании

Семейные ценности
ДАРИЯ ЛЕХНИЦКАЯ

Семейные компании в мире 
демонстрируют лучшую 
динамику по сравнению с 
компаниями с другой струк-
турой акционеров. Почему это 
происходит и работает ли это 
правило в России.

Семейственность и преемствен-
ность в бизнесе положительно 
влияют на финансовые результаты 
компаний и доходность вложений 
в их акции. К такому выводу при-
шли аналитики из швейцарского 
инвестиционного банка Credit 
Suisse. Они проанализировали 
финансовые показатели тысячи 
компаний со всего мира, в которых 
основатели и их наследники вла-
деют не менее 20% акций. По ре-
зультатам исследования The CS 
Family 1000 доходность акций так 
называемых семейных компаний 
с 2006 по 2016 год составила 126%, 
что в два раза больше, чем средний 
уровень доходности акций компа-
ний из глобального индекса MSCI 
AC World (включает ценные бума-
ги компаний с бирж 23 развитых 
стран. — РБК).

Аналитики швейцарского бан-
ка подчеркивают, что семейный 
бизнес показывает высокую до-
ходность именно в долгосроч-
ной перспективе, так как его вла-
дельцы в меньшей степени гото-
вы рис ковать и в большей степе-
ни ориентированы на сохранение 
дела для следующих поколений. 
Соответственно, покупать акции 
таких компаний опрошенные РБК 
эксперты предлагают консерва-
тивным инвесторам, намерева-
ющимся разместить средства на 
срок от десяти лет. Примерно на 
таком отрезке акции семейных 
компаний смогут опередить сво-
их несемейных конкурентов по 
среднегодовой доходности, пола-
гают они.

В России не так много семей-
ных компаний, акции которых 
можно свободно купить на бирже. 
Они появились после приватиза-
ции 1990-х годов, ценные бума-
ги некоторых вышли на биржу в 
2000-х, поэтому инвестиционные 
консультанты не спешат давать 
рекомендации по российским се-
мейным компаниям.

Вместе с экспертами РБК раз-
бирался, почему бумаги семей-
ных компаний в мире оказывают-
ся доходнее акций фирм с други-
ми формами собственности и дей-
ствует ли данное правило в России.

Почему семейные 
компании 
привлекательны

Семейные компании опережают 
своих несемейных конкурентов 
по рентабельности, окупаемости 
инвестиций, динамики выручки и 
EBITDA, говорится в докладе The 
CS Family 1000. Эксперты Credit 
Suisse объясняют это особенно-
стями в подходе к финансовому 
управлению. Представители «ди-

настического» бизнеса больше 
внимания уделяют устойчивости 
баланса и стараются не прибегать 
лишний раз к заимствованиям у 
внешних источников, финанси-
руя бизнес за счет собственных 
средств, в итоге соотношение 
чистой задолженности к EBITDA 
(прибыль до вычета расходов по 
выплате процентов, налогов и 
амортизации) в таких компаниях 
ниже средних на 20%. В результате 
они в меньшей степени, чем не-
семейные компании, зависят от 
колебания процентных ставок и 
легче переживают периоды ры-
ночной нестабильности.

Решения в таких компаниях со-
вет директоров принимает более 
оперативно, особенно если среди 
членов совета есть представитель 
семьи основателя или владельца. 
«Благодаря этому согласование 
между всеми акционерами про-
исходит оперативнее. А чем бы-
стрее, тем часто эффективнее», — 
говорит старший аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Богдан Зварич. 
В случае большой распыленности 
акций среди миноритарных ак-
ционеров процесс согласования 
по важным вопросам может затя-
нуться, и из-за неопределенности 
стоимость бумаг компании мо-
жет снизиться, поясняет эксперт. 
Впрочем, у такого типа управления 
возможны и минусы — оно может 
быть лишено объективности при 
принятии решений, предупрежда-
ет инвестиционный аналитик ИК 
«Велес Капитал» Алексей Адонин. 
По его мнению, чем больше неза-
висимых директоров в совете, тем 
будет лучше для управления ком-
панией.

Немаловажным остается и че-
ловеческий фактор. «Семейная 
компания эффективна в том слу-
чае, когда собственник придает 
большое значение семейным тра-
дициям или продолжает их, если 
речь идет о втором и следующих 
поколениях», — говорит партнер 
Ernst & Young и руководитель 

группы услуг для частных клиен-
тов в СНГ Антон Ионов, который 
исследует семейный бизнес в Рос-
сии. Владелец семейной компании 
относится к бизнесу не как к сред-
ству сиюминутного получения де-
нег, а как к миссии и делу своей 
жизни и будущих поколений, от-
мечает эксперт. 

А что в России?

Отечественные портфельные 
управляющие полагают, что вы-
воды швейцарских аналитиков 
по глобальному рынку не стоит 
торопиться применять к россий-
ской практике. «Семейные ком-
пании формировались на Западе 
столетиями, а наши компании не 
так давно существуют на рынке, 
чтобы можно было отработать и 
оценить влияние преемственно-
сти и семейных традиций на фи-
нансовые результаты бизнеса. Да и 
самой рыночной экономике чуть 
больше 20 лет», — говорит Богдан 
Зварич.

По данным Credit Suisse, сред-
ний возраст семейных компаний 
в развитых странах Европы со-
ставляет 80 лет, в США — 61 год, 
в Латинской Америке — 44 года, в 
Азии — 37 лет, а в странах Восточ-
ной Европы, Ближнего Востока и 
Африки — 30 лет.

Аналитики Ernst & Young со-
вместно с Центром семейно-
го бизнеса при Университете 
Санкт-Галлена (Швейцария) вы-
делили 12 предприятий в России, 
контрольный пакет акций которых 
или решающий голос в совете ди-

ректоров принадлежит одной чете 
и акции девяти из них можно ку-
пить на бирже. Эти 12 российских 
компаний вошли в исследование 
500 компаний со всего мира, где 
у семьи доля владения или коли-
чество голосов в совете дирек-
торов составляло более 32% для 
публичных компаний и 50% для 

непубличных. Из публичных се-
мейных компаний в рейтинг E&Y 
попали «Русал», «Система», «Маг-
нит», «Дикси Групп», «Северсталь», 
Трубная металлургическая компа-
ния (ТМК), Новолипецкий метал-
лургический комбинат (НЛМК), 
Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат (ММК), «Мечел», из 
непубличных — «Т Плюс», «Строй-
газмонтаж», СУЭК.

По данным авторов рейтинга, 
доля акций, принадлежащих од-
ной семье, в этих компаниях со-
ставляет 40–100%. Все это принад-
лежит семьям известных миллиар-
деров — Дерипаски, Евтушенкова, 
Галицкого, Лисина, Мельниченко, 
Мордашова, Ротенбергов, Вексель-
берга, Зюзина, Пумпянского, Кеса-
ева и Кациева.

Большинство российских се-
мейных компаний из выборки 
представлены металлургическим 
сектором. С октября 2007 по ок-
тябрь 2017 года отраслевой ин-
декс металлов и добычи Москов-
ской биржи вырос на 68%, и имен-
но с ним рационально сравнивать 
динамику отдельных бумаг ме-
таллургических компаний. За де-
сять лет курсовая стоимость акций 
НЛМК и ММК выросла на 37%, «Се-

верстали» — на 53%. Акции ТМК за 
это время снизились на 77%. Бума-
ги «Мечела» и «Русала» вышли на 
рынок позже, чем десять лет на-
зад, но их динамика оказалась в 
разы хуже динамики отраслевого 
индекса.

«Дикси» и «Магнит» представ-
ляют потребительский сектор. Со-
ответствующий отраслевой индекс 
Московской биржи за десять лет 
поднялся в 2,2 раза. За этот же пе-
риод акции компании «Дикси» по-
теряли около 7% своей стоимости. 
Акции «Магнита» за это же время 
выросли в 8,58 раза.

Акции АФК «Система» (контро-
лирует активы из разных отраслей 
экономики) упали за десять лет на 
65%. Индекс ММВБ вырос за это 
время примерно на 20%.

Таким образом, из девяти рас-
сматриваемых бумаг рынок в це-
лом (по индексу ММВБ) смогли 
переиграть бумаги лишь четырех 
компаний, а обыграть свой сектор 
(по отраслевым индексам Москов-
ской биржи) смогли только акции 
«Магнита».

Брать или не брать

Российские специалисты считают, 
что к ценным бумагам таких пред-
приятий стоит присмотреться, но 
ни в коем случае не принимать ре-
шения об инвестициях в них лишь 
потому, что мировая статистика 
показывает привлекательную для 
инвестора доходность. По их мне-
нию, стоит обращать внимание на 
личность самого владельца, его 
планы по передаче бизнеса род-
ственникам, а также готовность 
последних принять и грамотно 
вести его. «У руля всех компаний, 
которые можно было бы отнести 
к этой категории, до сих пор стоят 
основатели, то есть еще первое по-
коление. Поэтому говорить о пре-
емственности и ее последствиях 
пока не приходится», — говорит 
Богдан Зварич.

Но действующие руководители 
и не собираются передавать биз-
нес следующим поколениям. По 
данным опроса около 3 тыс. соб-
ственников и руководителей се-
мейных компаний в мире, про-
веденного в 2016 году PwC, в Рос-
сии передать бизнес своим детям 
планируют только 9% опрошенных 
бизнесменов против 39% в мире, 
зато продать его планируют в на-
шей стране 39 против 17% в мире.

«У нас не выработана тради-
ция передачи бизнеса в наслед-
ство. Больше ценятся деньги 
здесь и сейчас, нежели состояние, 
которое будут иметь дети благо-
даря бизнесу», — говорит Антон 
Ионов. «Чаще встречается схе-
ма, что бизнесмен продает свои 
акции партнеру, а вырученные с 
них деньги уже отдает своим на-
следникам», — уточняет старший 
аналитик ИК «Церих Кэпитал Ме-
неджмент» Виктор Марков. Поэто-
му общемировые тренды нельзя 
применить к российскому рынку, 
у которого не такой большой опыт 
за плечами. 

По данным PwC, в России передать бизнес 

своим детям планируют только 9% опрошенных 

бизнесменов против 39% в мире, зато продать его 

планируют в нашей стране 39 против 17% в мире
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